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Протоколъ съѣзда депутатовъ Таврической Епар
хіи, бывшаго въ Августѣ и Сентябрѣ 1888 г.

АКТЪ
1888 года, Августа 20-го дня Оо. Депутаты Таври

ческаго Епархіальнаго съѣзда настоящей сессіи, получивъ 
Архипастырское Его Преосвященства благословеніе, послѣ 
совершенія молебствія въ Симферопольскомъ Александро- 
Невскомъ соборѣ, приступили къ выбору предсѣдателя 
съѣзда, каковымъ, по закрытой баллотировкѣ, восемью^) 
противъ одного [1] избранъ Протоіерей Апполонъ Щерба
ковъ. Каковой актъ Оо. Депутаты съѣзда долгомъ счита
ютъ благопочтительнѣйше представить Его Преосвящен
ству на утвержденіе.

Въ чемъ и постановленъ настоящій актъ.

Протоіерей Михаилъ Поповъ. 
Протоіерей Аполлонъ Щербаковъ.
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Протоіерей Іаковъ Чепуринъ. 
Протоіерей Леонтій Ромодановъ. 
Священникъ Маврикій Булагиевъ 
Священникъ Ѳеодоръ Поповъ 
Священникъ Іаковъ Фидровскій. 
Священникъ Корнилій Коцюбинскій. 
Священникъ Владиміръ Косовскій.

Па семъ актѣ резолюція Его Преосвященства аа Л? 2972: «Избранный 
въ званіе Прѳдсѣдатеія о. Протоіерей Аполлонъ Щербаковъ утверждается. 
Авг. 20 дня 1888 г. Мартипіаігь Епископъ Таврическій>.

Тавричѳокій Епархіальный Съѣздъ.

20 Августа 1888 года,
Составъ Съѣзда.

Впослѣдствіе распоряженія Его Преосвященства, Пре
освященнѣйшаго Мартиніапа, Епископа Таврическаго и 
Симферопольскаго, объявленнаго указами Таврической Ду
ховной Консисторіи въ Іюнѣ текущаго года о бытіи Епар
хіальному съѣзду и въ настоящемъ 1.588 году, на съѣздъ 
явились представители отъ Таврическаго духовенства слѣ
дующихъ благочинническихъ округовъ: 1) Симферополь
скаго — Священникъ Корнилій Коцюбинскій, 2) Евпато
рійскаго —- Протоіерей Іаковъ Чепуринъ; 3) Ѳеодосійска
го — Священникъ Владиміръ Косовскій; 4| 1-го Бердян
скаго — Протоіерей Аполлонъ Щербаковѣ; 5) 1-го Ногай
скаго — Священникъ Маврикій Булашевъ; (>] Орѣховска
го — Протоіерей Михаилъ Поновъ; 7) Мелитопольскаго — 
Священникъ Іаковъ Фидровскій; 8) Мало Знаменскаго —
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Священникъ Ѳеодоръ Поповъ и 9) 1-го Алешковскаго — 
Протоіерей Леонтій Ромодановъ.

По представленіи своемъ къ Его Преосвященству для 
полученія Архипастырскаго благословенія къ открытію 
своихъ занятій, о.о. Депутаты отправились въ Каѳедраль
ный Александро-Невскій Соборъ для совершенія обычнаго 
Господу Богу молебствія, послѣ котораго приступили къ 
выбору изъ среды своей Предсѣдателя Съѣзда и закрытою 
баллотировкою 8-ю противъ 1-го избрали въ таковое 
званіе Протоіерея Аполлона Щербакова; о чемъ и поста
новленъ былъ актъ и представленъ Его Преосвященству 
на утвержденіе.

ПРОТОКОЛЪ № 1.
20 Августа 1888 года.

По заслушаніи резолюціи Его Преосвященства, состо
явшейся сего же 20 Августа на избирательномъ актѣ 
объ утвержденіи Протоіерея Аполлона Щербакова въ зва
ніи Предсѣдателя съѣзда, первымъ предметомъ поставлено 
было избрать Секретаря съѣзда, каковымъ единогласно 
избранъ былъ Протоіерей Михаилъ Поповъ.

За тѣмъ, по предложенію о. Предсѣдателя Съѣзда’ 
образованы были повѣрочныя Коммиссіи по Семинаріи, 
мужскому и женскому училищамъ, въ составъ которыхъ 
вошли слѣдующія лица: по Семинаріи: Священники: Мав
рикій Булашевъ и Іаковъ Фидровскій; по мужскому учи
лищу: Протоіерей Іаковъ Чепуринъ и Священники: Кор- 
нилій Коцюбинскій и Владиміръ Косовскій, и по женскому 
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училищу: Протоіерей Леонтій Ромодановъ и Священникъ 
Ѳеодоръ Поповъ.

Время для запятій Съѣзда опредѣлено: отъ 9 часовъ 
утра — до 2 часовъ по полудни.

Во избѣжаніе безполезной траты времени — съ од
ной стороны, а съ другой — къ сокращенію времени про
долженія Съѣзда опредѣлено покорнѣйше просить Правле
нія Семинаріи и мужскаго училища и Совѣтъ училища не 
задерживать представленіемъ въ повѣрочныя Коммиссіи 
необходимыхъ къ разсмотрѣнію Съѣзда отчетовъ по содер
жанію духовноучебныхъ заведеній въ прошломъ году, 
книгъ и документовъ; о чемъ и поручено Секретарю 
Съѣзда заготовить отъ имени Съѣзда бумаги въ подлежа 
іція учрежденія съ просьбою по сему предмету

За тѣмъ засѣданіе Съѣзда о Предсѣдателемъ объ
явлено закрытымъ.

На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за №2988: «Утвер
ждается. Авг. 22 д. 1888 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій>.

ПРОТОКОЛЪ № 2.

22 Августа 1888 года
По заслушанія и подписаніи протокола засѣданія 20 

Августа, съѣздомъ заслушаны:
1.)  Прошеніе вдовы бывшаго Смотрителя Симферо

польскаго духовнаго училища Софіи Поповой, на имя Бла
гочинническаго Совѣта Симферопольскаго Округа, препро
вожденное въ Съѣздъ Таврическимъ Епархіальнымъ По
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печительствомъ, при отношеніи отъ 20 Августа саго года, 
за № 283, на тотъ конецъ: не найдетъ-ли Съѣздъ воз
можнымъ и справедливымъ назначить ей постоянное по
собіе изъ епархіальныхъ суммъ на воспитаніе ея дѣтей. 
Въ прошеніи своемъ вдова Попова излагаетъ, что она 
обращалась съ просьбою сначала въ Совѣть Епархіальнаго 
Женскаго Училища, который бы, зачисливъ за ея дочерью 
церковную стипендію, выдавалъ ей такую сумму, какая 
расходуется общежитіемъ училища па содержаніе воспи
танницы, но Совѣтъ отказалъ ей въ томъ; потомъ обра
щалась опа въ Симферопольскій Благочинническій Совѣтъ 
о назначеніи пособія па содержаніе ея дочери изъ тѣхъ 
средствъ, какими располагаетъ Совѣтъ въ назначеніи по
собій вдовамъ и сиротамъ, по и тотъ просьбы пе удовле
творилъ, а препроводилъ прошеніе въ Попечительство, 
которое, въ свою очередь, препроводило таковое въ Съѣздъ, 
съ вышесказанною цѣлію безъ объясненія причинъ въ от
казѣ удовлетворенія ея просьбы. Опредѣлено: въ виду 
неопредѣленности причинъ въ отказѣ вдовѣ Поповой къ 
удовлетворенію ея просьбы какъ со стороны Совѣта Епар
хіальнаго Женскаго Училища, такъ равно и со стороны 
Благочинническаго Совѣта и Епархіальнаго Попечитель
ства, поручить повѣрочной по Женскому Училищу Коммис- 
сіи забрать справки изъ означенныхъ учрежденій о тѣхъ 
мотивахъ, по которымъ отказано просительницѣ въ посо
біи на воспитаніе ея дочери, а равно и о томъ, какую 
опа получаетъ пенсію за службу покойнаго своего мужа 
и не получаотъ-ли пособія, какъ вдова, изъ Епархіаль
наго Попечительства, или Благочинническаго Совѣта.



— 825 —

2. ) Прошеніе чиновника Казенной Палаты Іакова 
Васильева Новицкаго, съ резолюціею на ономъ Его прео
священства отъ 18 сего Августа, за № 2908, въ кото
ромъ онъ проситъ о сложеніи съ него 760 р. платы за 
содержаніе его въ семинарскомъ общежитіи, какъ казенно
коштнаго воспитанника во уваженіе того, что онъ по сво
ей косноязычности не могъ, на основаніи Апостольскихъ 
правилъ, быть священнослужителемъ и по необходимости, 
будто-бы, оставилъ духовное вѣдомство и поступилъ на 
гражданскую службу. Опредѣлено: не входя въ окончатель
ное сужденіе по данному предмету покорнѣйше просить у 
Правленія Семинаріи отзыва: дѣйствительно-ли г. Новиц
кій на столько косноязыченъ, что этотъ Физическій недо
статокъ попрепятствовалъ ему занять ту или другую 
должность въ духовномъ вѣдомствѣ и заставилъ его ис
кать себѣ службу въ гражданскомъ вѣдомствѣ.

3. ) Отношеніе Таврическаго Попечительства о бѣд
ныхъ духовнаго званія отъ 20 Августа, за № 282, при 
которомъ препровожденъ на разсмотрѣніе Съѣзда отчетъ 
о суммахъ общества взаимной помощи для Таврическаго 
духовенства съ приходорасходными книгами за 1887 г. 
Опредѣлено: отчетъ и книги общества взаимной помощи 
передать въ Коммиссію по мужскому училищу на раз
смотрѣніе, которая, произведши ревизію этихъ докумен
товъ, доложила бы съѣзду о движеніи суммъ этого обще
ства и состояніи всего дѣлопроизводства, забравъ у Попе
чительства нужныя къ тому бумаги и документы.

За тѣмъ, за неимѣніемъ подъ руками у Съѣзда бу
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магъ къ разсмотрѣніи', засѣданіе Съѣзда объявлено за
крытымъ.

На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за №3057: «Утвер
ждается. Авг. 25 д. 1888 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.»

ПРОТОКОЛЪ № 3.
23-го Августа 1888 года.

По заслушаніи и подписаніи протокола засѣданія 22 
Августа, съѣздомъ заслушаны:

1) Отношеніе Правленія Симферопольскаго духовнаго 
училища отъ 21 сего Августа, за № 544-мъ, въ которомъ 
изложены къ обсужденію съѣзда слѣдующіе вопросы:

а) Объ изысканіи мѣста въ спальняхъ учениковъ 
надзирательскихъ кроватей, въ виду предложенія Его Пре
освященства отъ 19 Ноября 1887 года за № 46о8, чтобы 
настоящій съѣздъ духовенства изыскалъ мѣсто для над
зирательскихъ кроватей, если желаетъ, чтобы надзиратели 
спали въ спальняхъ учениковъ старшихъ классовъ. Опре
дѣлено: въ виду необходимости надзора за учениками въ 
ночное время со стороны господъ надзирателей, весьма 
желательно, чтобы они спали въ спальняхъ учениковъ 
старшихъ классовъ и потому поручить повѣрочной по 
мужскому училищу коммиссіи, при осмотрѣ училищнаго 
общежитія, озаботиться указаніемъ мѣста въ учениче
скихъ спальняхъ для надзирательскихъ кроватей.

б) О возобновленіи съ пансіонеровъ и полупансіоне
ровъ платы 30 руб. на первоначальное обзаведеніе:
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Сравка 1-я. (Протоколъ съѣзда 1885 года .№ 10): 
«Плата на первоначальное обзаведеніе была вызвана необ
ходимостію дать возможность обзавестись принадлежностя
ми инвентаря, при открытіи нашихъ духовноучилищныхъ 
заведеній, когда требовалось заводить все вновь до мель
чайшихъ подробностей, относящееся къ благоустройству 
заведеній: Чтобы не обременять слишкомъ бюджета Епар 
хіальныхъ суммъ, епархіальные съѣзды 1873 и 74 гг. 
нашли необходимымъ привлечь къ первоначальному устрой
ству нашихъ заведеній и средства родителей, имѣющихъ 
въ этихъ заведеніяхъ своихъ дѣтей. Тепѳрь-же, какъ 
видно изъ заявленій коммисій но учету всѣхъ нашихъ 
духовноучебныхъ заведеній, пріобрѣтено не только все 
необходимое, по даже съ значительными запасами.» По 
этому съѣздомъ было опредѣлено: «плату на первоначаль
ное обзаведеніе по 30 руб. съ каждаго воспитанника во 
всѣхъ трехъ духовноучебпыхъ заведеніяхъ епархіи отмѣ
нить съ наступающаго учебнаго 1885/е гг.; съ воспитан
никовъ же и воспитанницъ свѣтскаго званія по прежнему 
взымать по 30 руб. съ каждаго лица, такъ какъ свѣт
скія лица не несутъ ни какихъ расходовъ по содержанію 
заведеній.»

Справка 2-я. (Протоколъ съѣзда 1886 года № 9). 
По тому же вопросу, возбужденному Правленіемъ Семина
ріи состоялось слѣдующее опредѣленіе съѣзда: «такъ какъ 
запасъ спальныхъ, столовыхъ и буфетныхъ принадлежно
стей весьма достаточенъ и въ пополненіи не будетъ нуж
даться еще много лѣтъ, расходъ же по ремонту всегда 
можетъ быть удовлетворенъ изъ смѣтной па этотъ пред
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метъ ассигновки, то взноса съ пансіонеровъ и полупан
сіонеровъ на первоначальное обзаведеніе, по примѣру муж
скаго п женскаго училищъ пе возобновлять.»

Въ виду таковыхъ опредѣленій съѣздовъ прежнихъ 
лѣтъ, принимая при этомъ во вниманіе, что да предметъ, 
какъ ремонта, инвентаря спальныхъ, столовыхъ и буфет
ныхъ принадлежностей существуетъ ассигновка изъ обще- 
епархіальныхъ суммъ по нормальной смѣтѣ, выработанной 
самимъ же начальствомъ духовно-учебныхъ заведеній, такъ 
и на положеніе тѣхъ же принадлежностей существуетъ 
плата съ иноепархіальныхъ и иносословныхъ воспитанни
ковъ, съѣздъ находитъ неудобнымъ отмѣнять постановле
нія прежнихъ съѣздовъ и потому проситъ Правленіе учи
лища не возобновлять ходатайство по данному предмету.

в) О сложеніи 119 руб , числящихся за ученикомъ 
2-го класса Петромъ Иваницкимъ, Съѣздъ, имѣя въ виду 
резолюцію Его Преосвященства, послѣдовавшую па жур
налѣ Правленія № 14, въ которой выражепо, что озна
ченный ученикъ Петръ Иваницкій не имѣетъ никакихъ 
средствъ къ уплатѣ этихъ денегъ, опредѣлилъ сложить 
съ Иваницкаго числящійся за нимъ долгъ и вмѣстѣ съ 
тѣмъ поручаетъ коммиссіи представить съѣзду свое мнѣніе, 
не представится ли возможность отнести этотъ расходъ на 
остатки по училищной экономіи.

г) Объ устройствѣ училищной ограды, которая, по 
заявленію училищнаго Правленія настолько ветха, что 
требуется вновь переложить ее и возвысить до 4 арш. 
отъ уровня земли; каковая передѣлка ограды по заявле
нію подрядчика Бзлденкова обойдется въ 1528 руб.
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Опредѣлено: поручить коммиссіи осмотрѣть ограду, 
предположенную къ передѣлкѣ, которая имѣетъ предста
вить свои соображенія: па всемъ ли пространствѣ, указы
ваемомъ Правленіемъ училища, требуется возвести новую 
ограду теперь же, не откладывая на будущее время, или 
по частямъ,—сображаясь съ состояніемъ ограды.

д) Объ отопленіи учительскихъ квартиръ, по какому 
предмету Правленіе училища докладываетъ съѣзду, что 
вопросъ этотъ былъ возбужденъ съѣздомъ духовенства 
1887 года, который постановилъ: дать преподавателямъ 
отопленіе, если они будутъ помогать слабымъ ученикамъ 
въ приготовленіи уроковъ во время вечернихъ занятій, и 
гг. преподаватели, съ Генваря мѣсяца до окончанія учеб
ныхъ занятій, занимались съ малоуспѣвающими ученика
ми, согласно составленному въ засѣданіи Правленія распи
санію. На отопленіе учительскихъ зданій и преподава
тельскихъ квартиръ расходуется 2420 руб , а по смѣтѣ 
ассигновано па этотъ предметъ 2076 руб. 25 коп., но 
достаетъ 343 руб. 75 коп , каковую сумму и требуется 
восполнить дополнительною ассигновкою. Опредѣлено: по
ручить коммиссіи представить съѣзду вѣрныя и точныя 
свѣдѣнія, какъ о количествѣ потребной суммы на отопле
ніе учительскихъ квартиръ, такъ и о томъ, достигается-ли 
цѣль занятія гг. учителей съ слабыми учениками въ ве
черніе часы занятій съ ними и въ какой степени.

е) 0 жалованьи двумъ надзирателямъ въ количествѣ 
720 руб , которые опредѣленіемъ съѣзда 1887 года отне
сены на остаточныя суммы, безъ внесенія въ дополни 
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тельную смѣту, правленіе-же училища находитъ необходи
мымъ разъ навсегда, во избѣжаніе постоянной переписки 
съ съѣздомъ по этому вопросу, внести эту сумму особою 
статьею въ дополнительную смѣту. Опредѣлено: поручить 
коммисіи по мужскому училищу навести справку, изъ 
какихъ именно суммъ уплачивалось надзирателямъ жало
ванье въ прошломъ году и настоитъ лп дѣйствительная 
необходимость въ дополнительной на сей предметъ ассиг
новкѣ.

ж) 0 выдачѣ Фельдшеру училищной больницы чаю, 
сахару и бѣлаго хлѣба наравнѣ съ надзирателями. Опре
дѣлено: поручить коммисіи представить свои соображенія, 
сколько именно потребуется къ ассигновкѣ по этой статьѣ 
и какъ практикуется это въ Семинаріи и женскомъ учи
лищѣ, — существуетъ-ли въ тѣхъ заведеніяхъ дополни
тельная ассигновка, или расходъ по этой статьѣ внесенъ 
въ нормальную смѣту, или-же, наконецъ, отнесенъ къ 
остаткамъ по экономіи заведеній

з) О размѣрѣ платы сь воспитанниковъ свѣтскаго 
званія родителей за содержаніе ихъ въ училищномъ обще
житіи; каковой вопросъ правленіемъ училища предлагается 
на обсужденіе съѣзда въ связи сь другимъ вопросомъ, 
предлагаемымъ съѣзду въ резолюціи Его Преосвященства, 
положенной на прошеніи купца Булатова, и именно: «Сим
феропольское духовно-учплищпое начальство предложитъ 
съѣзду епархіальнаго духовенства па обсужденіе вопросъ: 
не слѣдуетъ-ли дѣтямъ, обучающимся въ духовномъ учи
лищѣ, но не принадлежащимъ къ духовному вѣдомству, 
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дозволить жить въ родительскихъ домахъ съ платою за 
(•бученіе ихъ?*  Опредѣлено: въ виду важности предмета 
оставить вопросъ открытымъ, коммисіи же поручить за
брать справки изъ училищнаго правленіи, сколько въ 
настоящее время учениковъ свѣтскаго званія въ 1 и 2 
классахъ и куда поступаетъ излишекъ платы съ свѣт
скихъ воспитанниковъ противу существующей нормы на 
содержаніе въ училищѣ воспитанниковъ духовнаго званія.

2) Отношеніе Правленія Семинаріи, отъ 20 сего Ав
густа за Ха 609, въ которомъ, на основаніи резолюціи Его 
Преосвященства отъ 13 Августа за .№'2870, предлагаются 
на обсужденіе съѣзда слѣдующіе вопросы:

а) 0 возстановленіи по вновь составленной и исправ
ленной въ прошломъ году смѣтѣ отпуска суммы па содер
жаніе служителя при правленіи Семинаріи (онъ же п ври 
церкви), который полагался по прежней нормальной смѣтѣ 
и есть самый необходимый служитель, такъ какъ дѣйствія 
Правленія не прекращаются въ продолженіи цѣлаго года и 
замѣнить его другимъ лицомъ не возможно. Опредѣлено: 
признать необходимымъ расходъ па постояннаго служителя 
при Правленіи Семинаріи и внести таковой въ дополни
тельную ассигновку по содержанію Семинаріи

б) Объ ассигнованіи 510 руб. 92 кои дополнитель
ной суммы на сверхсмѣтныя работы по Семинаріи, соглас
но резолюціи Его Преосвященство отъ 28 Августа за 
№ 1576, послѣдовавшей на журналѣ Правленіи отъ 7 
Апрѣля за № 12. Опредѣлено: поручить коммисіи пред
ставить свои соображенія но сему предмету, сь указаніѵиъ 
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самихъ работъ, предположенныхъ по статьѣ ремонта зда
ній Семинаріи.

в) О выборѣ члена Правленія отъ духовенства, вмѣ
сто священника Димитрія Койко, заступившаго мѣсто о. 
каѳедральнаго протоіерея А. Назаревскаго и избраннаго въ 
ату должность въ 1885 году и уволеннаго отъ оной по 
утвержденіи въ должности члена Консисторіи въ 1886 г. 
Опредѣлено: имѣть въ виду выборъ члена Правленія Семи
наріи отъ духовенства вмѣстѣ съ выборомъ па таковую 
же должность при правленіи Мужскаго духовнаго училища 
и Совѣтѣ женскаго училища.

3) Прошеніе псаломщика Троицкой церкви с. Маріиной 
Василія Чепкова отъ 20 Августа, о сложеніи съ него чис
лящейся за нимъ недоимки 67 руб. 50 коп. за содержа
ніе его дочери въ училищномъ общежитіи и о принятіи 
одной изъ двухъ его дочерей па епархіальное содержаніе. 
Опредѣлено: поручить коммисіи по женскому училищу за
брать справки отъ Совѣта училища по сему предмету и 
представить съѣзду на обсужденіе.

Па семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства 8а №3058: „Утвер
ждается. Авт. 25 д. 1888 г. Мартиніанъ, Епископъ Таврическій.“

ПРОТОКОЛЪ № 4.
1888 Августа 24 дня

По заслушаніи и подписаніи протокола вчерашняго 
засѣданія, съѣздомъ заслушаны:

1) Прошеніе вдовы Священника Анастасіи Казимиро
вой отъ 18 Августа сего года, съ резолюціею на ономъ
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Его Преосвященства отъ того же 18 Августа за № 2906, 
о принятіи двухъ сыновей ея на епархіальное содержаніе 
въ училищномъ общежитіи. Вдова Священника Казимиро
ва вошла прошеніемъ къ Его Преосвященству о принятіи 
ѳя дѣтей на церковное содержаніе въ виду того, что по
койный мужъ ея Священникъ Іаковъ Казимировъ, состоя 
на службѣ въ Иркутской епархіи, умеръ тамъ и оста
вилъ ѳѳ съ пятью малолѣтними дѣтьми безъ всякихъ 
средствъ къ существованію, почему она вынуждена была 
прибыть на мѣсто своей родины въ Таврическую губер
нію къ родителямъ покойнаго своего мужа, и имѣя при 
себѣ пять малолѣтнихъ дѣтей, изъ коихъ двое поступа
ютъ въ Симферопольское Духовное Училище, проситъ Его 
Преосвященство обратить вниманіе па ея бѣдственное по
ложеніе и оказать ей милость въ принятіи ея дѣтей на 
епархіальное содержаніе. Опредѣлено: такъ какъ въ про
шеніи вдовы Казимировой не обозначено, ни состоянія и 
званія отца покойнаго ея мужа, ни мѣсто жительства его, 
то поручить повѣрочной по мужскому училищу Коммиссіи 
собрать свѣдѣнія о состояніи и положеніи вдовы Священни
ка Казимировой.

2.) Докладъ Совѣта Таврическаго Епархіальнаго жен
скаго училища, отъ 20 Августа за № 176 на имя Его 
Преосвященства, въ которомъ, согласно резолюціи Его Пре
освященства отъ 23 сего Августа, предлагаются на обсуж
деніе Съѣзда слѣдующіе вопросы:

а.) Объ оставленіи приготовительнаго класса при епар
хіальномъ женскомъ училищѣ и ассигновкѣ на содержаніе 
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онаго суммы, какая отпускалась на сей предметъ преж
де. Совѣть училища, полагая въ основаніе опредѣленія 
Святѣйшаго Сгнода отъ 30 Іюля — 12 Августа 1886 г. 
за № 1637, по которому признается необходимымъ суще
ствованіе приготовительныхъ класовъ при епархіальныхъ 
женскихъ училищахъ, а равно и резолюцію Его Преосвя
щенства, Преосвященнѣйшаго Мартиніана, Епископа Таври
ческаго и Симферопольскаго, которая состоялась на жур
налѣ Совѣта по данному предмету, отъ 5 Февраля 18/8 
г. за 531, слѣдующаго содержанія: < чтобы не идти въ 
разрѣзъ съ желаніемъ мѣстнаго духовенства, заботящаго
ся о доставленіи средствъ къ содержанію Епархіальнаго 
женскаго училища, отложить вопросъ о закрытіи пригото
вительнаго класса до будущаго съѣзда, имѣющаго быть 
въ началѣ послѣдней половины Августа мѣсяца.' Чтобы 
Фактически убѣдиться въ необходимости существованія 
приготовительнаго класса при женскомъ училищѣ, Совѣтъ 
онаго училища имѣетъ объявить черезъ Епархіальное вѣ
домство, чтобы родители и опекуны къ 1 Августа присла
ли прошенія о принятіи дочерей своихъ и сиротъ въ учи
лище, а 16 Августа представили-бы ихъ на испытаніе. 
По произведеніи имъ экзамена будетъ обнаружено насколь
ко необходимъ будетъ приготовительный классъ и не нуж- 
но-ли будетъ вмѣсто онаго открыть параллельное отдѣленіе 
при первомъ классѣ. Но обсужденіи этого вопроса, Совѣтъ 
училищный немедленно донесетъ Мнѣ о послѣдствіяхъ эта- 
го совѣщанія, ни въ какомъ случаѣ не позже послѣднихъ 
чиселъ Августа, чтобы съѣзъ духовенства тогда бы имѣлъ 
возможность снова пересмотрѣть вопросъ о существованіи 
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приготовительнаго класса», — находитъ съ своей сторо
ны необходимымъ оставить при училищѣ приготовителъ 
ный классъ, вь виду того, что въ пасту поющемъ учеб
номъ году, по пріемному экзамену оказалось большее ко
личество дѣтей, желающихъ поступть въ училище, неже
ли сколько можетъ быть помѣщено въ 1 классъ и кромѣ 
того, въ приготовительномъ классѣ должно остаться нѣс
колько воспитанницъ па повторительный курсь по случаю 
малоуспѣшности ихъ. Опредѣлено: па основаніи выше при
веденныхъ данныхъ оставить приготовительный классъ съ 
ассигновкою 600 руб. по нормальной дополнительной смѣтѣ

б) Объ избраніи члена совѣта Таврическаго Епархіаль
наго женскаго училища; такъ какъ протоіерею Михаи
лу Маркову въ настоящемъ году окончился трехлѣтній 
срокъ службы по послѣднему выбору. Опредѣлено: вы
боръ члена въ составъ Совѣта училища отложить до об
щихъ выборовъ лицъ въ члены правленія Семинаріи и 
мужскаго училища.

в ) Объ ассигновкѣ по дополнительной смѣтѣ на до
бавочное жалованье воспитательницамъ, прослужившимъ въ 
этой должности болѣе трехъ лѣтъ, и именно: Маріи Жеже- 
ленко 120 руб., Ольгѣ Козицкой ьО руб., Ѳеоктистѣ Ки- 
ріакевичъ 60 руб., Параскевѣ Яновской СО руб. и Маріи 
Дракопуло 60 руб. — первой, какъ прослужившей 10 
лѣтъ, а остальнымъ, какъ прослужившимъ болѣе 4 лѣтъ. 
Справка [Протоколъ съѣзда 1887 года № 11) «О жало
ваньи воспитательницамъ съѣздъ выразилъ мнѣніе, что нор
мальнымъ считать жалованье 180 руб.; на 4-й годъ при
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бавляется 60 руб , а черезъ 10 лѣтъ прибавляется еще 
60 руб и на все послѣдующее время безъ прибавки.» 
Опредѣлено: вмести въ дополнительную смѣту на прибав
ку къ нормальному окладу жалованья 180 руб. г. г.— 
жамъ Жижиленко 120 руб. Козицкой 60 руб; Киріакевичъ 
60 руб., Яновской 60 руб., Дракопуло 60 руб. — всего 
360 руб.

г) Объ обученіи воспитанницъ шитью и починкѣ 
церковныхъ облаченій, равно кройкѣ и шитью священни
ческихъ одеждъ и ассигновкѣ на покупку необходимыхъ 
матеріаловъ 100 руб. Опредѣлено: такъ какъ по докладу 
Совѣта распоряженіе о введеніи въ женскихъ училищахъ 
духовнаго вѣдомства такого отдѣла рукодѣлія исходитъ 
отъ Святѣйшаго Сѵнода въ указѣ онаго отъ 1 Апрѣля, 
сего 1888 г., за № 4, и со стороны самаго съѣзда духо
венства занятіе это не можетъ быть не признано полез
нымъ и раціональнымъ, то ассигновать на первыхъ по*  
рахъ 100 руб. на покупку необходимаго матеріала по се
му отдѣлу рукодѣлія.

3] Отношеніе Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго 
Комитета отъ 23 Августа, за № 327, при которомъ пре
провождены па разсмотрѣніе съѣзда а) дѣло о приходѣ 
и расходѣ суммъ свѣчнаго завода съ Октября 1887 года 
по 12 Августа 1888 года, б.) вѣдомость о средствахъ 
завода и свѣчной операціи съ Генваря по Іюль мѣсяцъ 
1858 г. и в.) опись имущества завода. Опредѣлено: для 
разсмотрѣнія этихъ документовъ образовать Коммиссію изъ 
предсѣдателей Коммисіи по Семинаріи, мужскому и жен
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скому училищамъ, которой вмѣстѣ съ тѣмъ поручить до
ставить Съѣзду свѣденія; сколько какимъ округомъ за
брано свѣчъ изъ Епархіальнаго завода; сколько доставлено 
огарковъ для передѣлки на свѣчи; за какимъ округомъ 
числятся долги, въ какой цыфрѣ и съ какого времени.

4) Отношеніе Таврическаго Епархіальнаго свѣчнаго 
Комитета отъ 23 Августа за Ха 325, въ которомъ онъ 
докладываетъ, что въ распоряженіи Комитета къ 12 Ав
густа было въ наличности денегъ 1868 р. 5 к., за епар
хіальными свѣчными складами состояло долгу 17,?44 р. 
26 к., къ тому же числу состояло долга на епархіальномъ 
заводѣ 62,398 р. 83 к., а именно — позаимствовано изъ 
свободныхъ суммъ Консисторіи 4310 р., у Орѣховокаго 
Собора 2000 р, за доставленныя свѣчи изъ Харьковскаго 
Епархіальнаго свѣчнаго завода причитается къ уплатѣ 
4857 р. 50 к. и свѣчному заводу Симанова, въ Полтавѣ 
700 р., г. Чеботареву за желтый воскъ 18,720 р. 10 к., 
г. Халемеру за желтый воскъ 23,399 р. 40 к., г. Блоху 
за желтый воскъ 7,536 р. 83 к., залоговыхъ отъ Хелеме- 
ра и Блоха, но употребленныхъ въ расходъ 875 р. Въ 
виду сего обстоятельства Комитетъ свѣчнаго завода вхо
дилъ къ Его Преосвященству съ вопросомъ о дозволеніи 
сдѣлать заемъ приблизительно на одинъ годъ, изъ запас
ного капитала Общества вспомоществованія Таврической 
епархіи. По справкамъ, въ атомъ обществѣ въ настоящее 
время имѣется въ билетахъ Государственнаго Банка 22,200 
рублей, каковая сумма, но личному разъясненію Предсѣ
дателя Попечительства о бѣдныхъ духовнаго званія, въ 
вѣденіи коего находится капиталъ Общества и въ силу 
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устава Общества и по текущимъ обстоятельствамъ, къ 
расходу по оборотамъ Общества не предполагается и состо
итъ совершенно свободнымъ. На протоколѣ Комитета по 
сему вопросу резолюція Его Преосвященства отъ 21 Ав
густа, сего года, за №-21)75 послѣдовала такова: «Опре
дѣленія но всѣмъ статьямъ этого протокола утверждаются, 
но съ тѣмъ, чтобы на позаимствованіе принадлежащаго 
Обществу вспомоществованія капитала въ количествѣ 
22, 200 рублей испрошено было согласіе Епархіальнаго 
съѣзда духовенства.» Опредѣлено: въ виду важности воп
роса о займѣ денегъ у Общества взаимной помощи Тав
рическаго духовенства въ количествѣ 22,200 р., оставить 
вопросъ этотъ открытымъ, въ томъ предположеніи, не 
пайдетъ-ли съѣздъ другого источника, изъ котораго бы 
можно было оказать денежную помощь Таврическому Епар
хіальному заводу къ безостановочному веденію имъ сво
ихъ операцій и вмѣстѣ съ тѣмъ осмотрѣть цѣлымъ соста
вомъ съѣзда самый заводъ съ его имуществомъ, попро
сивъ къ участію Предсѣдателя Комитета, 0. Протоіерея А. 
Назаревскаго

При осмотрѣ завода съ его имуществомъ съѣздъ вы
несъ пріятное впечатлѣніе: работы по выдѣлкѣ свѣчъ бы
ли въ ходу; въ кладовыхъ завода найдены большіе запа
сы воска какъ бѣлаго, такъ и желтаго; на кроватяхъ 
въ стружкахъ лежитъ также весьма значительное коли
чество воска, подвергающагося процосу бѣленія и воскъ 
этотъ найденъ вполнѣ доброкачественнымъ, издавая весь
ма пріятный ароматъ медового запаха, равнымъ образомъ, 
находится не малое количество готовыхъ къ отпуску 
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свѣчъ; всѣ зданія найдены вь исправномъ видѣ; въ ма
стерской устроены четыре нары барабановъ, изъ коихъ 
три въ ходу, примѣненіе же четвертаго барабана имѣетъ 
быть въ скоромъ времени; въ одиомъ только усмотрѣнъ 
недостатокъ, что кладовыя для храненія воска слишкомъ 
тѣсны и, потому, необходимымъ представляется устрой
ство новаго отдѣльнаго зданія для сказанной цѣли, съ 
чѣмъ согласенъ и Предсѣдатель Комитета 0. Протоіерей 
Назарѳвскій; равнымъ образомъ желательно, чтобы над
зоръ за матеріалами былъ усиленъ. За тѣмъ засѣданіе 
съѣзда о. Предсѣдатель съѣзда объявилъ закрытымъ.

На сомъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за№ 3059: „Утвер
ждается. Авг. 25 д. 1868 г. Мартиніапъ Епископъ Таврическій."

ПРОТОКОЛЪ № 5.
25—26 Августа 1888 года.

По заслушаніи и подписаніи протокола 24 Августа, 
съѣздомъ продолжено было рѣшеніе вопроса относительно 
займа денегъ Таврическому Епархіальному свѣчному за
воду для расчета съ однимъ изъ поставщиковъ воска для 
завода; Комитетомъ предположено было сдѣлать заемъ у 
Общества взаимной помощи, которое располагаетъ свобод
нымъ капиталомъ въ 22,2^0 руб., состоящихъ въ про
центныхъ бумагахъ, но такъ, чтобы эти процентныя бума
ги заложить въ Севастопольскомъ Отдѣленіи Государствен
наго Банка и взять подъ обезпеченіемъ такого залога 
нужную сумму; съѣздъ въ обереженіе интересовъ завода— 
которые - интересы — составляютъ интересы цѣлой 
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епархіи, нашелъ болѣе раціональнымъ и полезнымъ обра
титься къ внутреннему, такъ сказать, займу изъ тѣхъ 
свободныхъ капиталовъ, которыми располагаютъ приход
скія церкви епархіи и которыя хранятся по безсрочнымъ 
вкладамъ на приращеніи процентовъ въ отдѣленіяхъ и 
конторахъ Государственнаго Банка. Къ рѣшенію вопроса 
въ такомъ именно видѣ потребовалась вѣрная и точная 
справка, какими именно капиталами располагаютъ церкви 
епархіи, для чего и командированъ былъ секретарь съѣзда 
въ Консисторію съ просьбою сообщить съѣзду отчетныя 
по каждому округу вѣдомости за 1887 годъ. По вѣдомо
стямъ оказалось, что въ остаткѣ отъ прошлаго года со
стоитъ по округамъ:
Перекопскому. . нал. 1777 р. 39 к., бил. 15,351 р. 66 к.
Симф. као. соб. нал. 153 р. 24 к., бил. 300 Р- — к.
Григорьевскому нал. 2,380 р. 43 к., бил. 31,030 р. 45 к.
Севастопольской У и- 1,340 р 16 к., бил. 7,150 р. — к.
Ѳеодосійскому . нал. 423 р. 42 к., бил. 14,082 р. 72 к.
1 Алешковскому нал. 2,474 р. 40 к., бил. 14,565 р. 23 к.
1 Бердянскому нал. 443 р. 45 к., бил. 20,915 р. 87 к.
Керченскому . нал. 10,231 р. 98 к., бил. 16,214 р. 67 к.
Ялтинскому . . нал. 973 р. 1 к., бил. 4,250 Р- — к.
Михайловскому пал 2,207 р. 78 к., бил. 21,064 р. 60 к.
Симферопольск. нал 3,712 р. 98 к., бил. 20,427 р. 82 к.
2 Бердянскому нал. 1,Ь45 р. 31 к., бил 22,261 р. 34 к.
2 Ногайскому . нал. 1,573 р. 55 к., бил. 9,026 р. 57 К'

Евпаторійскому нал. 521 р. 86 к., бил 27,389 р. 90 к.
Каховскому. . пал. 652 р. 76 к , бил. 6,110 р. 94 к.
Сѣрогозскому . нал. 1,466 р. 58 к., бил. 13,331 р. 44 к.
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Орѣховскому . пал. 
Мало-Знаменск. нал. 
Ѳеодосійск. соб. нал. 
2 Алепіковск. пал. 
1 Ногайскому нал. 
Болыпе-Знаменск. н.

6,667 р. 65>/а к., б.
2,642 р. 56 к., бил.

80 р. 26 к., бил.
4,141 р. 26 к., бил.

722 р. 78 к., бил.
1,070 р. 75 к., бил.

26,203 р. 89 к.
25,820 р. 25 к.

4,000 р. — к.
21,460 р 69 к.
3,800 р. — к.

840 р. — к.

Всего нал. 43,503 р. 56 к., бил. 325,598 р. 04 к.

Опредѣлено: для поддержанія операцій завода и для предо
ставленія возможности располагать оному денежными сред
ствами, оказать помощь заводу займомъ денегъ отъ каж
даго округа по 2000 руб. на годичный срокъ, съ тѣмъ, 
во первыхъ, чтобы на позаимствованный капиталъ было 
причтено 4 годовыхъ процента; во вторыхъ, чтобы деньги 
отъ округовъ, по распредѣленіи между церквами округа, 
опредѣленныя къ займу въ количествѣ 2000 руб., были 
высланы въ комитетъ въ возможно скоромъ времени, ни
какъ не далѣе какъ въ двухъ-мѣсячпый срокъ; въ треть
ихъ, комитету предоставить право занять потребную къ 
уплатѣ за воскъ сумму или изъ духовно-учебнаго капи
тала, какимъ располагаютъ въ настоящее время Правленія 
Семинаріи и училища и совѣтъ училища, если только это 
будетъ возможно; въ крайнемъ же случаѣ, взять таковую 
въ заемъ изъ Севастопольскаго отдѣленія Государственнаго 
Банка подъ процентныя бумаги, принадлежащія Обществу 
взаимной помощи на кратковременный срокъ — не болѣе 
какъ на два мѣсяца, въ виду того, что Благочинные 
церквей епархіи озаботятся незамедлительною высылкою 
денегъ.
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За тѣмъ были заслушаны:

1) Отзывъ Правленія Семинаріи отъ 24 Августа за 
№ 662, на запросъ съѣзда отъ 22 Августа за А" 4, по 
поводу прошенія чиновника казенной палаты Якова Но
вицкаго объ освобожденіи его отъ уплаты 760 рублей за 
его содержаніе въ Семинаріи на церковный счетъ, слѣдую
щаго содержанія: «Бывшій ученикъ Семинаріи Яковъ Но
вицкій дѣйствительно страдалъ очень важнымъ Физіологи
ческимъ недостаткомъ — заиканіемъ, такъ что хотя и 
могъ пѣть, но свободно читать и объясняться совершенно 
не могъ; причемъ по наблюденіи начальствующихъ лицъ 
и учащихъ замѣчено было, что этотъ недостатокъ къ кон
цу курса Новицкаго постепенно усиливался, такъ что дѣ
лалъ Новицкаго совершенно неспособнымъ къ занятію 
дожности не только священника, но и псаломщика и даже 
учителя въ церковно-приходской или другой какой либо 
школѣ.» Опредѣлено: хотя прошеніе г. Новицкаго объ 
освобожденіи его отъ взнося 760 руб за его содержаніе 
въ Семинарскомъ общежитіи вполнѣ заслуживаетъ уваже
нія по совершенной его неспособности къ запятію какой- 
либо должности по духовному вѣдомству, какъ свидѣтель
ствуетъ о томь Правленіе Семинаріи, вполнѣ компетентное 
въ данномъ предметѣ, по причинѣ долговременнаго наблю
денія надъ г Новицкимъ, но въ виду 169 ст. устава пра
вославныхъ духовныхъ семинарій, съѣздъ воздерживается 
сказать свое опредѣленное слово въ смыслѣ освобожденія 
его — г. Новицкаго -- отъ уплаты означенной суммы, 
“ находя законнаго для себя основанія, въ той же 169 
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ст.: а представляетъ рѣшеніе даннаго вопроса милостиво 
му вниманію Его Преосвященства

2) Два проекта объ учрежденіи въ Таврической епар
хіи змиритальной кассы для Таврическаго духовенства, 
изъ коихъ одинъ — протоіерея Іакова Чепурина, напе
чатанный въ Таврическихъ Епархіальныхъ Вѣдомостяхъ 
за 1869 годъ, а другой — священника Димитрія Шишац- 
каго, представленный имъ въ рукописи Его Преосвящен
ству на благоусмотрѣніе и препровожденный въ съѣздъ 
на обсужденіе при отношеніи Консисторіи отъ 10 сего 
Августа за № 4431. Съѣздъ, оставаясь благодарнымъ 
къ составителямъ проектовъ, остановилъ преимущественное 
вниманіе на проектѣ о. Чепурина, который по шпротѣ 
своего взгляда, по устойчивости положеній, по приблизи
тельно вѣрномъ расчетѣ цифровыхъ данныхъ къ болѣе 
или менѣе прочному положенію кассы, составляетъ солид
ный трудъ по данному вопросу; но принимая во внима
ніе, что дѣло учрежденія кассы въ епархіи весьма серьез
ное и требуетъ особенной осмотрительности къ своему 
осуществленію, съѣздъ не находитъ для себя возможнымъ, 
по краткости времени и по сложности своихъ занятій, 
подвергнуть тотъ или другой проэктъ вполнѣ критической 
оцѣнкѣ, чтобы сказать рѣшительное слово въ смыслѣ 
осуществленія его на дѣлѣ. Опредѣлено: не откладывая 
на долго учрежденіе омиритальной кассы въ Таврической 
епархіи, какъ учрежденіе благодѣтельное, образовать ком
мисіи изъ слѣдующихъ лицъ (постоянныхъ членовъ): ка
ѳедральнаго протоіерея Алексѣя Назаревскаго, протоіерея 
Михаила Маркова, священника Николая Ильинскаго; (вре- 
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мепно присутствующихъ): протоіерея Іакова Чепурина и 
протоіерея Михаила Попова, и покорнѣйше просить ихъ 
принять на себя трудъ разсмотрѣть дѣйствующія ужо эми- 
ритальныя кассы въ другихъ епархіяхъ въ сопоставле
ніи оныхъ съ проектами протоіерея Чепурина и священ
ника Шишацкаго къ дополненію или измѣненію нѣкото
рыхъ основныхъ его положеній и особенно по пункту 
Фондоваго капитала кассы, который какъ можно болѣе 
долженъ быть усиленъ изъ разныхъ источниковъ, кото
рыми располагаетъ и можетъ располагать епархія помимо 
членскихъ взносовъ, и і.ыработать къ слѣдующему, обяза
тельно, съѣзду проэктъ въ новомъ его видѣ, для введе- 
депія въ дѣйствіе съ будущаго 1890 года. Для протоіе
реевъ Чепурина и Попова, какъ живущихъ вдалекѣ отъ 
Симферополя, не обязательно являться въ каждое засѣданіе 
коммисіи, а тогда только, когда укажетъ служебная надоб
ность быть имъ въ Симферополѣ, или когда постоянные 
члены коммисіи найдутъ присутствіе ихъ въ засѣданіи 
особенно нужнымъ

3) Рапортъ депутата съѣзда, протоіерея Михаила По
пова съ резолюціею на ономъ Его Преосвященства отъ 
25 Августа, за № ЗО6'\ съ приложеннымъ къ оному заяв
леніемъ но поводу учрежденія въ Таврической епархіи Об
щества взаимной помощи къ образованію дѣтей духовен
ства въ духовно-учебныхъ заведеніяхъ Протоіерей По
повъ, настойчиво преслѣдуя высокую по своему принципу 
задачу помочь всему вообще духовенству въ дѣлѣ воспи
танія дѣтей въ П75 году, представилъ епархіальному 
съѣзду проэктъ по данному предмету, который подвергался 
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обсужденію на двухъ послѣдующихъ съѣздахъ и былъ не 
принятъ по разнымъ причинамъ; теперь оиъ представилъ 
вниманію съѣзда новыя соображенія съ указаніемъ новаго 
источника къ образованію такого капитала, на счетъ ко
тораго могли бы содержаться въ духовноучебныхъ заведе
ніяхъ дѣти духовенства — это именно доходъ отъ заво
ротныхъ исповѣдныхъ свѣчъ, который теперь составляетъ 
доходъ церковный, и жертвуемыя при исповѣди деньги, 
которыя, по послѣднему распоряженію Святѣйшаго Сѵнода 
собираются въ нарочито заведенныя кружки въ пользу 
причта. Съѣздъ, отнесшись одобрительно и вполнѣ со
чувственно къ мысли протоіерея Попова и имѣя при томъ 
въ виду, что въ сосѣдней оъ Таврическою Екатеринослав
ской епархіи практикуется уже нѣсколько лѣтъ содержа
ніе всѣхъ вообще дѣтей въ духовноучебныхъ заведеніяхъ 
на счетъ капитала, составленнаго изъ взносовъ отъ церк
вей съ каждаго состоящаго въ приходѣ лица мужескаго и 
женскаго пола, достигшаго извѣстнаго возраста, способ
наго къ принятію исповѣди, по 5 коп., находитъ въ нѣ
которой мѣрѣ возможнымъ осуществить предположеніе про
тоіерея Попова на дѣлѣ, съ измѣненіемъ нѣкоторыхъ, по*  
лягаемыхъ имъ въ основу такого капитала, положеній. 
Опредѣлено: не входя въ окончательное сужденіе по дан
ному вопросу, передать заявленіе протоіерея Попова въ 
коммисіи», вновь образованную по учрежденію въ Тавриче
ской епархіи эмиритальной кассы, для разсмотрѣнія и об
стоятельнаго обсужденія, съ тѣмъ, чтобы будущій епар
хіальный съѣздъ могъ сказать окончательное свое слово 
по данному предмету; самое же заявленіе напечатать въ 
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епархіальныхъ вѣдомостяхъ къ свѣдѣнію Таврическаго ду
ховенства.

4) Словесное заявленіе секретаря съѣзда протоіерея 
Михаила Попова о томъ, чтобы въ помощь ему назначенъ 
былъ въ качествѣ второго секретаря депутатъ, священ
никъ Іаковъ Фидровскій, который состоитъ членомъ повѣ
рочной коммисіи по Семинаріи, замѣнивъ его Депутатомъ 
священникомъ Корниліемъ Коцюбинскимъ, состоящимъ въ 
составѣ Коммисіи по мужскому училищу, какъ третье 
лицо. Опредѣлено: уважить просьбу протоіерея Попова, 
назначеніемъ священника Фидровскаго вторымъ секрета
ремъ, а священника Коцюбинскаго перевести въ члены 
Коммисіи по Семинаріи.

Послѣ сего съѣздъ, на основаніи заявленій Правленій 
Семинаріи и мужскаго училища и Совѣта женскаго учи
лища и во исполненіе резолюціи Его Преосвященства, со
стоявшихся на докладахъ вышеозначенныхъ учрежденій, 
согласно своему постановленію (протоколъ съѣзда № 3 и 
№ 4), приступивъ къ баллотировкѣ лицъ въ члены отъ 
духовенства Правленій Семинаріи и мужскаго училища и 
Совѣта училища, по установленному на сей предметъ по
рядку, сначала въ кандидаты, а затѣмъ изъ выбаллоти- 
рованныхъ капдитатовъ въ члены. Въ составъ Правленія 
Семинаріи по закрытой баллотировкѣ кандидатами опредѣ
лились: священникъ Евстаоій Новикъ 6 избирательными 
шарами, противъ 3 неизбирательныхъ и священникъ Ди
митрій Койко 3 избирательными противъ 6 пеизбиратель- 
пыхъ; по баллотировкѣ кандидатовъ въ члены Правленія 
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священникъ ІІовикъ получилъ 6 избирательныхъ и 3 не
избирательныхъ и священникъ Ной ко 3 избирательныхъ 
и 6 неизбирательныхъ.

Въ составъ Правленія мужскаго духовнаго училища 
кандидатами опредѣлились: священникъ Ѳеодоръ Синицынъ 
2 избирательными противъ 7 пеизбирательныхъ, священ
никъ Владиміръ Александровъ 5 избирательными противъ 
4 пеизбирательныхъ, священникъ Евстаѳій Новикъ 2 из
бирательными противъ 7 неизбирательныхъ; по баллоти
ровкѣ означенныхъ кандидатовъ священникъ Синицынъ 
получилъ 1 избирательный и 8 пеизбирательныхъ, свя
щенникъ Александровъ 6 избир. и 3 неизбир., священникъ 
Новикъ 2 избир и 7 неизбир

Въ составъ Совѣта училища кандидатами опредѣли
лись: протоіерей Михаилъ Марковъ 8 избирательными про
тиву 1 неизбирательнаго, священникъ Владиміръ Алексан
дровъ 1 избирательнымъ противу 8 пеизбирательныхъ; въ 
члены Совѣта по баллотировкѣ означенныхъ кандидатовъ 
протоіерей Марковъ получилъ 8 избир. и 1 неизбир., свя
щенникъ Александровъ 1 избир. и 8 неизбир.

Опредѣлено: настоящую баллотировку лицъ въ члены 
Правленія Семинаріи, мужскаго духовнаго училища и Со
вѣта женскаго училища представить на благоусмотрѣніе и 
утвержденіе Его Преосвященства. За тѣмъ засѣданіе 
съѣзда объявлено закрытымъ.

ІІа семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за № 3102: „Опре
дѣленія по всѣмъ статьямъ этого протокола утверждаются, но (по 1 пунк
ту онаго) прошеніе окончившаго курсъ въ Таврич. Семинаріи Якова Но- 
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видкаго не можетъ быть удовлетворено, тѣмъ болѣе, что проситель, при 
своемъ состояніи, можетъ быть освобожденъ отъ взноса употребленной на 
его содержаніе суммы, если, согласно 4 п, § 169 Уст. прав. дух. сем., по
ступитъ на гражданскую должность по духовному вѣдомству. Авг. 27 дпя 
1888 г. — Хотя 12 пун. 93 ст. Семинарскаго устава воспрещается изби
рать въ аваніѳ членовъ отъ духовенства въ Семинарскія правленія свя
щеннослужителей, состоящихъ на духовно-училищной службѣ; но мною 
допущены избранные съѣздомъ духовенства въ члены отъ духовенства 
Семинарскаго и Училищнаго Правленій инспекторъ классовъ женскаго 
Епарх. училища священникъ Евстаоій Новикъ и преподаватель этого же 
училища Владиміръ Александровъ частію за малочисленностію въ г. Сим
ферополѣ евлщепников'ь свободныхъ отъ должностей по Консисторіи и по 
духовно-учебнымъ заведеніямъ, а частію потому, что между Епарх. жен
скимъ училищемъ и духовными Семинаріею и училищемъ почти нѣтъ ни
чего общаго и въ правахч. и обязанностяхъ священнослужителей, состоя
щихъ на службѣ въ оныхъ заведеніяхъ не можетъ произойти никакого смѣ
шенія. Сентября 2 дня 1888 г. Енискоігь Мартиніанъ.“

ПРОТОКОЛЪ № 6. 
Августа 21 1888 года.

По прочтеніи и подписаніи протокола вчерашняго за
сѣданія, съѣздомъ выражено было желаніе, чтобы ново
образованная, по пересмотру и составленію проэктовъ, Ком
миссія обьучрежденіи въ Таврической Епархіи, какъ эми 
ритальной кассы, такъ и взапмновспомогательнаго къ 
воспитанію дѣтей духовенства Епархіи капитала, вырабо
танные ею проекты по двумъ этимъ вопросами заблаго
временно до будущаго съѣзда отпечатала въ Таврическихъ 
Епархіальпыхъ Вѣдомостяхъ на тотъ конецъ, чтобы ок 
ружные съѣзды могли разсмотрѣть, обсудить и высказать 
свое мнѣніе.

За тѣмъ съѣздъ приступилъ къ обсужденію слѣду
ющихъ вопросовъ:
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1) 0 приготовительномъ классѣ при мужскомъ ду
ховномъ училищѣ. По этому предмету заслушанъ былъ 
докладъ Правленія училища па имя Его Преосвященства 
отъ 22 сего Августа за № 647, въ которомъ оно—Прав
леніе—докладываетъ, что одинъ только мальчикъ, сынъ 
вдовы Розовой Владиміръ, является прямымъ кандидатомъ 
для поступленія въ приготовительный классъ и резолюція 
Его Преосвященства, состоявшаяся иа этомъ докладѣ, отъ 
23 Августа за Хе 3019, слѣдующаго содержанія: «Ради 
одного мальчика не слѣдуетъ открывать ученіе въ при
готовительномъ классѣ, а помѣстить его въ первомъ клас
сѣ, если онъ подготовленъ къ продолженію обученія въ 
опомъ и имѣетъ лѣта, предназначенныя училищнымъ уста
вомъ, а въ противномъ случаѣ возвратить его матери. 
Впрочемъ содержаніе сего доклада сообщить съѣзду Епар
хіальнаго духовенства па обсужденіе и заключеніе онаго.»

Опредѣлено: такъ какъ въ настоящее время почти что 
въ каждомъ приходѣ имѣются сельскія народныя школы и 
годъ отъ году все больше и больше открываются церков
но приходскія школы, въ которыхъ дѣти духовенства сво
бодно и въ достаточной мѣрѣ могутъ подготовляться къ 
поступленію въ 1 классъ училища, впослѣдствіе чего, 
какъ нужно пологать, и явился только одинъ мальчикъ, 
не сдавшій экзамена къ поступленію въ 1 классъ учили
ща; то въ оставленіи при училищѣ приготовительнаго 
класса, въ наступающемъ учебномъ году, не настоитъ на
добности, — вдова Псаломщика Розова свободно можетъ 
подготовить своего сына къ поступленію въ первый 
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классъ училища въ будущемъ учебномъ году въ мѣстной 
сельской народной школѣ.

2) Обь открытіи параллельныхъ отдѣленій при 1 и 
второмъ классѣ мужскаго училища. По этому предмету 
Правленіе училища вошло докладомъ къ Его Преосвящен
ству слѣдующаго содержанія: «ііо окончаніи пріемныхъ и 
повѣрочныхъ испытаній оказалось, что общее число уче
никовъ вошедшихъ въ составъ 1 и 2 классовъ (въ 1 
классѣ 50 учениковъ и 2 — 53 ученика) превышаетъ 
установленную уставомъ духовныхъ училищъ норму, гдѣ 
говорится: <въ каждомъ классѣ училища должно быть не 
болѣе 40 учениковъ, при большемъ же числѣ открыва
ется параллельное отдѣленіе класса па средства, изыски
ваемыя духовенствомъ округа (§ 78.)» Почему Правленіе 
училища испрашиваетъ Архипастырскаго Его Преосвящен
ства разрѣшенія предложить съѣзду духовенства открыть 
параллельныя отдѣленія при 1 и 2 классахъ согласно вы
ше указанному 78 § устава духовныхъ училищъ; при 
чемъ приложена Правленіемъ училища и смѣта на содер
жаніе параллельныхъ отдѣленій при двухъ классахъ на 
1888/» годъ, по которой исчислено, что для параллельнаго 
отдѣленія при 1 классѣ потребуется 700 р., а при вто
ромъ классѣ 960 р. всего 1660 руб., изъ каковой суммы 
615 р. 75 к. нужно въ ассигновкѣ по дополнительной 
смѣтѣ съ 15 Августа по 1 Января 1889 года и именно: 
для учителей 1 класса 258 р. 43 к., а для учителей 2 
класса 357 р. 30 к , а остальные для 1 класса 441 р. 
57 к. и для 2 класса 602 р. 70 к. въ смѣту па 1889 годъ.»

Дапный вопросъ съѣздъ нашелъ необходимымъ разсма-
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Тривать въ связи сь другимъ вопросомъ о томъ, могутъ ли 
быть допущены воспитанники свѣтскаго званія приходя
щими, съ платою только за слушаніе лекцій по 50 р. сь 
каждаго воспитанника, въ послѣдствіе чего по послѣднему 
вопросу потребовалась справка: сколько именно въ настоя
щее время числится въ училищѣ учениковъ свѣтскаго 
званія и оказалось, что въ настоящемъ учебномъ году 
принято въ 1 классъ десять мальчиковъ во 2 классѣ на
ходится четыре, въ 3 два, а въ 4 одинъ. Такимъ обра 
зомъ выходитъ, что параллельное отдѣленіе при первомъ 
классѣ требуется открыть исключительно для мальчиковъ 
свѣтскаго званія.

Справка: (Протоколъ съѣзда 1887 года № 3 § 1.) 
При обсужденіи вопроса относительно размѣра платы сь 
иноепархіальныхъ воспитанниковъ < возбужденъ былъ во
просъ и объ увеличеніи платы съ дѣтей иносословныхъ, 
въ виду того обстоятельства, что въ послѣднее время, по 
отзыву членовъ Правленія отъ духовенства, вслѣдствіе 
ограниченія доступа свѣтскимъ лицамъ въ гимназіи, замѣ
чается большой наплывъ ихъ въ духовныя училища. А 
черезъ это затрудняется доступъ въ духовное училище 
дѣтямъ Таврическаго духовенства, которое положило такъ 
много заботъ и средствъ церковныхъ и собственныхъ для 
благоустройства учебныхъ заведеній, и которому по этой 
причинѣ не можетъ не быть обиднымъ отказъ въ приня
тіи дѣтей его, вслѣдствіе переполненія училища иносо- 
словпыми дѣтьми.

По втому вопросу съѣздъ о. депутатовъ баллоти
ровкою единогласно опредѣлилъ; за содержаніе въ муж-
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оконъ училищѣ дѣтей иносословныхъ взимать плату ЗОО 
руб., кромѣ платы на первоначальное обзаведеніе 30 руб
лей. За право обученія брать такую же плату, какая 
взимается въ Симферопольской гимназіи. Иноепархіаль
ныхъ и и посословныхъ приходящими и полупансіонерами 
не принимать.»

Опредѣлено: вполнѣ соглашаясь съ опредѣленіемъ 
прошлогодняго съѣзда, практиковавшимся уже цѣлый годъ, 
покорнѣйше просить Его Преосвященство предложить Прав
ленію училища въ точности слѣдовать опредѣленію прош
логодняго съѣзда относительно, какъ размѣра платы оъ 
иносословныхъ воспитанниковъ, за содержаніе ихъ въ 
общежитіи и за право обученія, такъ и не дозволенія имъ 
быть приходящими, будутъ«ли то дѣти здѣшнихъ т. е, 
города Симферополя жителей, или изъ другихъ мѣстъ. 
Открытіе параллельнаго отдѣленія при первомъ классѣ 
тогда только дозволить, когда принятые въ первый классъ 
дѣти свѣтскаго званія пожелаютъ остаться въ училищѣ 
въ качествѣ пансіонеровъ, сь опредѣленною полною пла 
тою за свое содержаніе въ училищномъ общежитіи и за 
право обученія; при второмъ же классѣ параллельное от
дѣленіе открыть во всякомъ случаѣ, такъ какъ въ немъ— 
второмъ классѣ—находится 53 ученика; смѣту на содер
жаніе параллельныхъ отдѣленій имѣть въ виду при рас
четномъ протоколѣ. Что-же касается тѣхъ изъ воспитан
никовъ свѣтскаго званія, которымъ дозволено быть при
ходящими ранѣе опредѣленія прошлогодняго съѣзда и ко
торые теперь состоять во второмъ третьемъ и четвертомъ 
классахъ училища, то оказать имъ снисхожденіе, дозво-



- 853 —

ливъ имъ быть и теперь ириходящими, въ каковомъ смыслѣ 
разрѣшить и просьбу Бахчисарайскаго мѣщанина Ѳеодора 
Кучеренко о дозволепіи сыну его Константину, переведен
ному въ 1 классъ Товрической духовной Семинаріи, быть 
приходящимъ.

Послѣ сего заслушаны были:
1) Прошеніе вдовы Священника Казимировой о при

нятіи двухъ ея сыновей на церковное содержаніе въ учи
лищномъ общежитіи. Вдова Казимирова въ своемъ проше
ніи объясняетъ, что мужъ ея, перейдя на службу изъ 
Таврической въ Иркутскую Епархію, тамъ умеръ и оста
вилъ ее безъ всякихъ средствъ къ существованію; Иркутское 
Епархіальное Начальство хотя и назначило ой попечитель
ское пособіе, по настолько незначительное, что она не мог
ла существовать на оное и принуждена была возвратить
ся на мѣсто своей родины и проживаетъ нынѣ у роднаго 
отца покойнаго своего мужа. Опредѣлено: такъ какъ покойный 
Священникъ Казимировъ нисколько не послужилъ Таври
ческой Епархіи, а по посвященіи своемъ въ санъ Свя
щенника прямо отправился въ Иркутскую Епархію по вы
зову темошняго Еиархіальнаго Начальства и по этому дѣ
ти его по отношенію къ Таврической Епархіи являются 
вполнѣ ииоепархіальными, даже болѣе—иносословными, при
надлежа, по рожденію своему, къ крестьянскому обществу 
сѳла Большой Знаменки, го за содержаніе дѣтей вдовы Ка
зимировой въ училищномъ общежитіи слѣдовало-бы взи
мать плату въ размѣрѣ какъ съ иноепархіальныхъ, или 
даже — иносословныхъ; но снисходя къ ихъ сиротству 
съ одной стороны, а съ другой—къ тому обстоятельству,
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что они по дальности разстоянія Таврической отъ Ирку
тской Епархіи не могутъ воспользоваться милостями Ир
кутскаго Епархіальнаго Начальства, оказать пмъ снис
хожденіе, уменьшивъ плату за содержаніе ихъ въ учи
лищномъ общежитіи до размѣра платы, какая взимается 
съ дѣтей Таврическаго духовенства.

2) Прошеніе Священника Кодрата Козицкаго отъ 24 
Августа съ резолюціей па ономъ Его ІІреосвящеества, отъ 
того же 24 Августа за № 3032, о положеніи сыну его 
Александру, воспитывающемуся въ Симферопольскомъ ре
альномъ училищѣ, денежнаго пособія въ размѣрѣ 120 р. 
сер. въ годъ.

Опредѣлено: хотя духовенство Таврическое всегда бы
ло признательно за службу чиновниковъ Консисторіи и ни
когда не отказывало имъ въ пособіи при воспитаній дѣ
тей, принимая ихъ на церковное содержаніе, если толь
ко они воспитывались въ духовноучебныхъ заведеніяхъ; 
поэтому и для дѣтей покойнаго Козицкаго пе было бы 
исключенія; по такъ какъ сынъ его воснытывается въ 
реальпомъ училищѣ и нуждается въ денежномъ пособіи, 
то съѣздъ, воздерживаясь въ раздачѣ пособій тѣмъ ли
цамъ, которые по роду своего образованія не предназнача
ются къ службѣ Епархіальной, не можетъ удовлетворить 
просьбы Священника Козицкаго въ назначеніи денежнаго 
пособія сыну брата его, покойнаго Столоначальника Ко
зицкаго, Александру, а повергаетъ па Архипастырское 
благоусмотрѣніе Вашего Преосвященства.

За тѣмъ засѣданіе съѣзда объявлено закрытымъ.
На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за № 3138:пУтвер- 

ждаѳтся. 27 Августа 1888 г. Мартипіанъ Епископъ Таврическій?
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ПРОТОКОЛЪ № 7.

29-го Августа 1888 года.
Для ускоренія вакончанія занятій съѣзда о. предсѣ

датель предложилъ о.о. депутатамъ сдѣлать засѣданіе 29 
Августа послѣ литургіи, какъ для подписанія протокола 
27 Августа, такъ и для заслушанія докладовъ повѣроч
ныхъ коммиссій по Семинаріи и женскому Епархіальному 
училищу. Прежде всего заслушанъ былъ протоколъ за
сѣданія съѣзда 27 Августа, который тогда-жѳ былъ под
писанъ; затѣмъ заслушаны были:

1) Докладъ повѣрочной по Семинаріи коммиссіи, въ 
которомъ излагается слѣдующее: «провѣривъ приходъ, рас
ходъ и остатокъ всѣхъ вообще суммъ по содержанію Се
минаріи въ 1887 году, коммиссія имѣетъ честь доложить 
съѣзду о.о. депутатовъ, что при разсмотѣпіи приходо-рас
ходныхъ книгъ и мѣсячныхъ экономическихъ вѣдомостей, 
равно и отчета о приходѣ, расходѣ и остаткѣ суммъ въ 
сказанномъ 1887 году, ею найдено, что частная запись 
какъ поступленія, такъ и расходованія всѣхъ вообще 
суммъ вездѣ велась правильно; каждая статья расхода 
оправдана или роспискою получателя, или же надлежащимъ 
документомъ, и годовой отчетъ по содержанію Семинаріи 
во всѣхъ своихъ итогахъ вполнѣ согласенъ съ приходо- 
расходными книгами. Всѣхъ, содержавшихся въ 1887 
году въ Семинаріи, воспитанниковъ было: въ І й поло
винѣ года 30 казенныхъ и 11 полуказенныхъ, 14 пансіо
неровъ, 35 полупансіонеровъ, 1 стипендіатъ и 1 армей
скій воспитанникъ, всего 92; во 2й половинѣ года: 34 
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казенныхъ, 9 полуказенныхъ, 18 пансіонеровъ, 43 полу
пансіонера, 1 стипендіатъ; 2 армейскихъ и 1 болгаринъ, 
итого 08, годовою же численностію: 100. Расходъ епар
хіальныхъ суммъ по содержанію Семинаріи въ сказанномъ 
году состоялъ въ слѣдующемъ:

1) На дополненіе содержанія личнаго состава служа
щихъ въ Семинаріи израсходовано 4176 р. 70 к.

2) На содержаніе воспитанниковъ Семинаріи пищею, 
одеждою и учебными принадлежностями 11880 р. 17 к.

3) На содержаніе дома, ремонтъ зданій и содержаніе 
прислуги 6856 р. 46 к.

4) По содержанію фундаментальной библіотеки и Фи
зическаго кабинета 407 р. 33 к.

5) Но содержанію канцеляріи 116 р. 63 к.
6) На содержаніе больницы 300 р.
7) На мелочные и экстраординарные расходы 525 р. 

75 коп.
8) На содержаніе ученической библіотеки 95 р. 30 к., и
9) На содержаніе церкви 50 р.; всего же по девяти 

статьямъ израсходовано 2.408 р. 34 к.»
При этомъ коммпссія замѣтила, что «сравнтельно съ 

предъидущими годами, въ отчетномъ — 1887 году расхо
дованіе суммъ правленіемъ Семинаріи производилось край
не аккуратно и бережливо. Тогда какъ въ прежніе годы 
почти ни одна статья расхода пе обходилась безъ пере
держекъ и довольно значительныхъ, въ отчетномъ 1887 
году, по многимъ статьямъ, расходъ не только не превы
силъ смѣтнаго назначенія, но даже сдѣланы нѣ
которыя, хотя и незначительныя, сбереженія; только по 
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тремъ статьямъ израсходовало болѣе смѣтнаго назначенія, 
именно: по содержанію канцеляріи на 16 р. 63 к., по 
статьѣ: на мелочные и экстраординарные расходы па 375 
р. 75 к., и па содержаніе ученической библіотеки па 45 р. 
30 к., всего на 437 р. 68 к. И передержки эти нисколь
ко не произвольны, а, напротивъ, вызваны необходимостью. 
Такъ, по канцеляріи лишній расходъ въ 16 руб. 63 коп. 
произошелъ вслѣдствіе значительнаго приготовленія печат
ныхъ бланковъ. Экстраординарные расходы сверхъ смѣты 
увеличились на 375 р. 75 к. во 1-хъ, по причинѣ потре
бовавшихся издержекъ по составленію купчей крѣпости па 
купленное для учительскихъ квартиръ мѣсто, на состав
леніе плана и другіе расходы для тѣхъ же квартиръ, на 
что израсходовано 370 р. 50 к., и во 2-хъ, вслѣдствіе 
увеличеннаго расхода на 5 р. 25 к. для храмоваго празд
ника. Расходъ же по ученической библіотекѣ увеличился 
на 45 р. 30 к. по случаю значительной покупки книгъ 
для библіотеки. Затѣмъ, расходъ по двумъ статьямъ: 
содержанію церкви и больницы не превысилъ смѣтнаго 
назначенія, а по остальнымъ четыремъ, именно: на допол
неніе содержанія личнаго состава служащихъ въ Семина
ріи; по содержанію воспитанниковъ пищею, одеждою и 
учебными принадлежностями; по содержанію дома, ремонта 
зданій и прислуги, и наконецъ, содержанію фундаменталь
ной библіотеки и Физическаго кабинета, сдѣлано даже сбе
реженій на 132 руб. Но исключеніи этихъ сбереженій 
изъ передержанныхъ 437 р. 68 к., настоящая передержка 
выразится въ 305 р. 68 к., которые н покрыты случай
ными поступленіями и пансіонерскими суммами.
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На удовлетвореніе выпіеисчисленпаго расхода по Се
минаріи приходъ суммъ состоялъ изъ слѣдующихъ статей:

1) Оставалось отъ 1886 года % съ капитала па 
стипендію имени Преосвященнаго Гурія паличными 14 р. 21 к.

2) Къ тому поступило: а) епархіяльпой суммы: изъ 
назначенныхъ смѣтою 19133 р. 9 к., въ разное время по*  
лучѳно изъ Консисторіи 18167 р. 91 к ; б) за содержаніе 
въ Семинаріи пансіонеровъ и полупансіонеровъ 5930 р. 16 
к., и в) случайныхъ поступленій 1133 р. 99 к., всего: 
25232 р. 6 к., а съ остаточными 25246 р. 27 к. За 
исключеніемъ израсходованныхъ 24408 р. 34 к., остатка 
къ 1888 г. будетъ 837 р. 93 к. Остатокъ этотъ состав
ляютъ слюдующія суммы: а) % съ капитала па стипен
дію имени Преосвященнаго Гурія 145 р. 49 к., б) суммъ 
па первоначальное обзаведеніе 370 р., в) за утерянныя 
книги 12 р. 80 к., г) собранные на ученическую библіо
теку 6 р. 60 к., д) возвращенные въ уплату долга 278 
р. 4 к., и е) за право обученія 25 р.

26 числа сего Августа коммиссіей совмѣстно съ о. 
Ректоромъ Семинаріи и г. экономомъ осматривались зданіе 
и семинарское хозяйство, церковь, классы, спальныя ком
наты, умывальная, библіотеки: фундаментальная и учени
ческая, столовая, буфетъ, кухня, гардеробная, больница, 
прачечная, баня и всѣ остальныя дворовыя постройки, а 
также запасъ дровъ и антрацита. Всѣ сказанныя помѣ
щенія, равно службы и дворъ содержатся въ чистотѣ и 
надлежащемъ порядкѣ. Въ помѣщеніи ученическаго гарде
роба коммиссія просматривала опись гардеробнаго имуще
ства и книги для росписки учениковъ въ полученіи бѣлья, 
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платья, обуви и проч. Изъ просмотрѣннаго оказалось, что 
каждый изъ церковнокоштныхъ учениковъ и пансіонеровъ 
пользовались тремя перемѣнами нижняго бѣлья, двумя па
рами сапоговъ, тремя носовыми платками, двумя утираль
никами, отъ 2 до 4 паръ портянками, однимъ суконнымъ 
сѣрымъ и однимъ чернымъ костюмами, однимъ теплымъ 
пальто, 2 лѣтними костюмами, фуражками и галстухами. 
Собственноручныя росписки учениковъ въ полученіи этихъ 
вещей удостовѣряютъ, что всѣ эти вещи имѣются въ до
статочномъ запасѣ и ученики пользуются ими своевре
менно и правильно. Тамъ же, въ помѣщеніи гардероба, 
коммиссія осматривала и образцы матерій, изъ которыхъ 
строится бѣлье и ученическая одежда, и образцы сапоговъ, 
и нашла эти образцы удовлетворительными. Запасы спаль
ныхъ принадлежностей также весьма достаточны. Такъ, 
по описи значится: желѣзныхъ кроватей 118, матрацовъ и 
тюфяковъ американской травы 107, подушекъ перьяныхъ 
105, а изъ морской травы 112, всего 217, наволокъ 404, 
одѣялъ зимнихъ 104, лѣтнихъ 110, подъодѣяльниковъ 
222 и простынь 344. Дровъ въ складахъ имѣется 52 
сажени, а антрацита, по случаю дороговизны, купленъ 
только одинъ вагонъ, и въ настоящее время, за израсхо
дованіемъ свыше 100 пудовъ, въ наличности имѣется до 
500 пудовъ. — Того же 26 Августа, въ 5 часовъ попо
лудни, коммиссіей осмотрѣна и принадлежащая Тавриче
ской Семинаріи загородная дача. Дача эта, по словамъ 
о. Ректора, имѣетъ около 13 десятинъ земли. Вся она 
окопана рвомъ. На ней находятся: каменный домъ, дере- 
вяный сарай и подвалъ, крытые черепицей. Вблизи до
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на устроена небольшая, крытая желѣзомъ и окруженная 
полисадникомъ, бесѣдка. Имѣется на дачѣ и нѣкоторый 
хозяйственный инвентарь, необходимый для дачи и огоро
да. Для присмотра за дачей въ домѣ помѣщенъ сторожъ, 
на обязанности котораго лежитъ и поливка деревъ и ого
рода. Благодаря вниманію и особенной заботливости о. 
Ректора Семинарія, дача эта съ каждымъ годомъ переобра- 
зовывается и принимаетъ благоустроенный видъ. Два, 
много три года назадъ, бывшій пустырь въ настоящее 
время въ нѣкоторой своей части принялъ видъ неболь- 
шаго молодаго сада. Изъ 13 десятинъ земли, находя
щихся подъ дачею, до 4 десятинъ засажено фруктовыми 
деревьями и школой деревъ. Всѣхъ Фруктовыхъ деревъ, 
преимущественно абрикосовъ и сливъ, по сдѣланной эко
номомъ справкѣ, оказалось 859, да въ школѣ до 1300, 
изъ которыхъ до 800 уже колированныхъ. На низмен
номъ мѣстѣ дачи, по балкѣ, заведенъ огородъ, на кото
ромъ насажена разная овощь: огурцы, бураки, капуста, 
помадоры, перецъ и проч. Для поливки огородины на
пускается вода, протекающая изъ ставка бывшаго Сла- 
вича канавою, проведенною чрезъ всю дачу. Въ настоя
щемъ году, по заяялепію о. Ректора, огурцовъ собрано до 
10 тысячъ; бураковъ же и капусты имѣются такія гряды, 
что, по мнѣнію коммиссін, въ покупкѣ первыхъ для семи
нарской экономіи почти пе представится нужды, а второю 
можно снабдить въ годовой запасъ даже два учебныхъ 
заведенія. Былъ посаженъ и картофель, но въ этомъ го
ду не уродилъ. Кромѣ этого былъ посѣянъ на дачѣ и 
овесъ, котораго, но умолотѣ, получено до 50 мѣръ, а сѣ
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на собрано болѣе 50 арбъ, такъ что запасомъ сѣна для 
лошадей семинарская экономія обезпечилась на два года. 
Въ виду сказаннаго, коммиссія приходитъ къ тому заклю
ченію, что семинарская дача можетъ служить не малымъ 
подспорьемъ въ поставкѣ всякихъ овощей не только для 
Семинаріи, но и для остальныхъ двухъ заведеній, кото
рыя могли бы пріобрѣтать ихъ по уменьшенной цѣпѣ. Что 
же касается пользы и доходности, которыхъ можно ожи
дать отъ посадки Фруктовыхъ деревъ, то рѣчь объ этомъ 
принадлежитъ депутатамъ будущихъ Епархіальныхъ Съѣз
довъ. Коммисія при этомъ выражаетъ свое мнѣніе.*  гакъ 
какъ владѣніе Семинаріи дачею обусловлено обязатель
нымъ разведеніемъ па ней сада, то, въ виду этого, для 
болѣе успѣшной посадки деревъ, а равно и исправленія 
дачной огорожи, по примѣру прошлогодняго Съѣзда и па 
тѣхъ же условіяхъ (прот № 5, 28 Авг.) необходимо пре
доставить правленію Семинаріи право израсходовать 300 р. 
и въ будущемъ году, взявши ихъ изъ назначенныхъ смѣ
тою на покупку огородныхъ овощей и изъ остатка, какой, за 
сборомъ сѣва, предполагается по содержанію конюшни.

Наконецъ Коммисія, вслѣдствіе порученія Съѣзда о.о 
депутатовъ, входила въ личныя съ о. Ректоромъ объясне
нія по поводу просимой правленіемъ Семинаріи дополни
тельной ассигновки въ 510 р. 92 к. на ремонтные рабо
ты но Семинаріи 0. Ректоръ заявилъ, что въ будущемъ 
1^89 году, кромѣ ежегоднаго опредѣленнаго нормальною 
смѣтою расхода по статьѣ ремонта, предположены усилен
ныя ремонтныя работы, именно: покраска крыши на всемъ 
зданіи Семинаріи, пересмотръ и поправка черепичныхъ 
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крытъ па службахъ и на стѣнѣ вокругъ двора, и ня ре
монтъ половъ въ кухнѣ и другихъ помѣщеніяхъ, па что 
потребуется 510 р. 92 к., всего же съ годовымъ ремонт
нымъ расходомъ предположено къ расходу: 2060 р. 92 к. 
А такъ какъ па ремонтъ по смѣтѣ отпускается только 
1550 р., то пе достоющія 510 р. 92 к. правленіе Семи
наріи и проситъ отпустить дополнительною ассигновкою

Опредѣлено: 1) за примѣрный порядокъ въ веденіи 
Семинарской экономіи, чистоту и аккуратность въ содер 
жаніи зданій Семинаріи безъ увеличенія па то расхода 
противъ нормальной смѣты, выразить о. Ректору Семина
ріи благодарность Съѣзда

2) Нельзя также не выразить благодарности о. Рск 
тору и эконому Семинаріи за приведеніе въ должный по
рядокъ Семинарской дачи, которая находится за городомъ 
и состоитъ изъ 13 десятинъ земли, на которой — дачѣ 
разводится садъ, могущій приносить со временемъ пе ма
лый доходъ, какъ предполагаетъ повѣрочная коммисіи; ого
родъ же на этой дачѣ, заведенный также стараніемъ Се
минарскаго Начальства, въ настоящемъ году принесъ до
вольно значительныя выгоды для Семинарской экономіи, 
такъ что для экономіи Семинаріи не настоитъ необходимо
сти покупать нѣкоторыя огородныя овощи, какъ напри
мѣръ: огурцы, бураки, капусту, -- послѣдней на столь
ко предполагается собрать, что ея хватить для зимняго за
паса не только для Семинарскаго общежитія, по и для 
другаго учебнаго заведенія; собрано также множество сѣ
на, котораго хватитъ года на два. Съѣздъ находитъ впол
нѣ цѣлесообразнымъ, для приведенія Семинарской дачи въ 
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надлежащее благоустройство, оставить опредѣленіе прош
логодняго Съѣзда объ ассигновкѣ 300 р. на устройство 
сада въ своей силѣ и въ будущемъ году, съ предостав
леніемъ правленію Семинаріи права употреблять па тотъ 
же предметъ деньги, которые могутъ быть выручены за 
излишекъ отъ зимняго запаса огородныхъ овощей.

3) Исчисленные по смѣтѣ на ремонтъ Семинарскихъ 
зданій 510 р. 92 к , сверхъ ассигнованныхъ по пормаль- 
пой смѣтѣ по той же статьѣ содержанія Семинаріи, въ бу
дущемъ 18Ь9 году Съѣздъ признаетъ вполнѣ необходи
мымъ внести новою ассигновкою по дополнительной смѣтѣ.

4) При этомъ Съѣздъ в разилъ желаніе, чтобы чер
ный хлѣбъ къ обѣду, по крайней мѣрѣ — въ постные 
дни былъ замѣненъ сѣрымъ по той единственной причи
нѣ, что здѣсь — въ Симферополѣ -- черный хлѣбъ при
готовляется не совсѣмъ доброкачественный. Но имѣя въ 
виду опредѣленія прошлогодняго съѣзда, которое состоя
лось на основаніи особаго распоряженія Архипастыря, 
съѣздъ ходатайствуетъ предъ Его Преосвященствомъ о доз
воленіи Правленіи) Семинаріи видоизмѣнить эту статью по 
кухонной вѣдомости замѣненіемъ чернаго хлѣба сѣрымъ 
для постныхъ дней, когда хлѣбъ составляетъ главный, 
можно сказать, продуктъ питанія.

Желательно также, чтобы учебники выдаваемы были 
каждому ученику, къ устраненію неудобства заниматься 
но одному учебнику нѣсколькимъ лицамъ, о чемъ съѣздъ 
и проситъ покорнѣйше Правленіе Семинаріи.

На семъ протоколѣ революція Его Преосвященства за №3141: Опре
дѣленія но всѣмъ статьямъ этого протокола утверждаются, за исключенъ 
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ѳмъ послѣдняго - о замѣнѣ въ постные дни чернаго хлѣба сѣрымъ. Пахожу 
необходимымъ оставить прежнее мое распоряженіе опостоянномь употреб
леніи чернаго хлѣба, не исключая и постныхъ дней, потому что этотъ 
хлѣбъ, но мнѣнію экспертовъ, гораздо питательнѣе и здоровѣе, чѣмъ сѣ
рый, и въ постные дни. при дов. разнообразной и питательной пищѣ въ 
мѣстной Семин, трапезѣ, не можетъ составлять никакого лишенія, а меж
ду тѣмъ замѣна онаго хлѣба сѣрымъ должна отозваться па бюджетѣ Семи
нарскомъ. Сен. 1 дня 1688 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.

*

ПРОТОКОЛЪ № 8.
1888 года, Августа 31 дня.

По заслушаніи и подписаніи протокола 2^ Августа, 
съѣздомъ заслушанъ былъ докладъ повѣрочной по Епар
хіальному женскому училищу Коммиссіи, изъ котораго ус
матривается:

1) Приходорасходиыя книги, отчетныя мѣсячныя вѣ
домости и другіе документы по училищной экономіи ве
дутся правильно и аккуратно настолько, что лучшаго по
рядка по письменной части не остается желать; одно толь
ко усмотрѣно Коммисіею чего нельзя одобрить, что въ мѣ
сячныхъ вѣдомостяхъ и приходорасходпыхъ книгахъ встрѣ
чаются несогласія, но въ самыхъ незначительныхъ циф
рахъ, что по мнѣнію Коммпссіи объсняется тѣмъ, что эко
номъ училища при составленіи мѣсячныхъ вѣдомостей не 
строго придерживается тѣхъ рубрикъ которыя намѣчены 
нормальною смѣтою, въ общемъ же итоги вѣдомостей съ 
итогами приходорасходныхъ книгъ вѣрны.

2) Всѣхъ воспитанницъ училища по вычисленію Ком 
миссіи находилось въ отчетномъ 188 1 году: «211 */ а и 
именно: полноцерковныхъ 80, полу церковныхъ 5‘А, пансіо-
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нерокъ духовныхъ 1077а, папсіонерокъ свѣтскихъ 18, при
ходящихъ 8’/з. музыкѣ обучалось 527», пансіонерокъ ду
ховныхъ 104’/а съ платою по 135 руб., всего получено 
съ нихъ денегъ 14,107 р. 50 к. три воспитанницы съ 
платою по 63 р —189 р , пансіонерокъ свѣтскихъ 18 съ 
платою по 300 р. (изъ коихъ одна безплатно) всего 5.100 
р., приходящихъ 87» съ платою по 75 р. (изъ коихъ три 
безплатно) всего 412 р. 50., музыкѣ обучалось 527« съ 
платою по 40 р, (изъ коихъ 9 безплатно) всего 1740 р.. 
Всего должно было поступить 21,549., а за исключеніемъ 
68І) р., которые числятся за родителями нѣкоторыхъ вос
питанницъ въ недоимкахъ, поступило 20,869 р.»

3) По отдѣламъ содержанія воспптанпицъ пищею 
одеждою и обувью, а также па учебныя музыкальныя 
принадлежности, на спальныя принадлежности, на столовую, 
кухню и буФетъ, на ремонтъ дома, па отопленіе зданій 
училища, на освѣщеніе, на содержаніе погреба, кладовой, 
бани и двора, на содержаніе копюпіни, на содержаніе при
слуги, па содержаніе библіотеки и Физическаго кабипета, 
на канцелярію, на содержаніе больницы, на экстраординар
ные расходы, на личный составъ начальствующихъ и 
служащихъ израсходовано 39,422 р. 29 к; при чемъ, по 
разсмотрѣніи Коммисіею вѣдомостей расхода и сличеніи 
ихъ съ нормальною смѣтою, замѣчено, что по нѣкоторымъ 
статьямъ сдѣлано сбереженіе, а по другимъ допущены пе
редержки; такъ: по статьѣ «пища» сдѣлано сбереженія: 
1576 р. 20 к., — «одежда и обувь» сдѣлано сбереженія 
на 2794 р. 60 к., — «учебныя и музыкальныя принад
лежности» передержано 574 р. 46 к., -- «спальныя при- 
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вадлежности» сбережено 560 р. 90 к., — «столовая, кух
ня и буфетъ» сбережено 146 р. 26 к., — «ремонтъ до
ма» передержано 3,371 р 19 к., — «отопленіе» передер
жано 9 р. 15 к., — «освѣщеніе» сбережено 128 р. 83 к., 
— «погребъ, кладовая, баня и дворъ» передержано 18 р. 
70 к., — «конюшня» передержано 46 р. 15 к., — «при
слуга» передержано 495 р. 75 к , — «библіотека и Физи
ческій кабинетъ» передержано 103 р. 22 к., — «канце
лярія» передержано 36 р. 17 к., — «больница» передер
жано 92 р. 24 к., — «экстраординарные расходы» пере
держано 736 р. 76 к., — «личный составъ начальствую
щихъ и служащихъ» передержано 1317 р. 93 к ; тако
выя передержки, а равно и сбереженія вызывались необ
ходимостію, какъ и объяснено въ докладѣ Коммисіи и 
потому правильность веденія экономіи тѣмъ самимъ нис
колько не нарушалась, гакъ кркъ расходъ по содержанію 
заведенія не только не вышелъ изъ предѣловъ нормаль
ной смѣты, но оказалось остатка къ 1 Гепваря 1888 го
да 616 р. 97 копѣекъ.

4) При осмотрѣ Коммисіею училища во всемъ замѣ
чены порядокъ, чистота и аккуратность, а также достаточ
ный запасъ одежды, бѣлья и обуви. Во время посѣщенія 
училища, Коммисіи остановила свое особенное вниманіе на 
гуманное, пскренее, вполнѣ материнское обращеніе г-жи 
Начальницы училища съ воспитанницами, что, по мнѣнію 
Коммисіи, заслуживаетъ особенной признательности и бла
годарности со стороны духовенства Епархіи.

5) Осмотръ училищнаго сада произвелъ на Коммпсію 
съ одрой стороны самое тяжелое впечатлѣніе, — многія 



&67

изъ плодовыхъ деревьевъ прежде раскошныя и приносив
шія прекрасныя плоды засохли, другія не подчищены и 
оставались безъ всякаго ухода, иныя совсѣмъ вырублены 
и остались отъ нихъ одни только шіи или пустыя мѣста; 
виноградникъ также находится въ запустѣніи, школа, ко
торая давала прежде большой доходъ отъ продажи коли
ровокъ, пришла къ уничтоженію; съ другой-же стороны, 
возобновленіе сада г. Христофоровымъ на собственный его 
счетъ и подъ его непосредственнымъ руководствомъ даетъ 
надежду, что тотъ же, пришедшій въ запустѣніе садъ, въ 
не далекомъ будущемъ будетъ приведенъ въ надлежащій 
порядокъ и дастъ большія выгоды для заведенія. Таковая 
благотворительность со стороны г. Христофорова, вызывае
мая особеннымъ его благорасположеніемъ къ нашему Ар

хипастырю, по мнѣнію Коммисіи, обязываетъ Таврическое 
духов. “'нств0 выраженіемъ благотворителю заведенія искрен
ней приз.чательиос'ги и благодарности. При осмотрѣ училищ
наго сада ікоммисіи признала за настоятельную необходи
мость огороди'ть саДъ каменною стѣною съ нѣкоторыхъ 
сторонъ, чтобы преградить путь нѣкоторымъ праздношата
ющимся людямъ и предохранить оный отъ опустошенія. 
Предсѣдатель Совѣта Л Протоіерей Наваревокій, участвуя 
съ Коммисіею при осмотрѣ ею училища, высказалъ, что 
училищный совѣтъ имѣетЗ это въ виду и постарается 
устроить огорожу сада не вдругъ, а постепенно, не по
требуй па ото особой ассигновки, а также имѣется въ 
намѣреніи произвести піоссировку двора училищнаго и 
устроить мостовую отъ дороги ведущей изъ города на вок
залъ желѣзной дороги до двора училищнаго безъ особой 
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ассигновки, а путемъ хозяйственнымъ изъ сбереженій по 
училищной экономіи. Опредѣлено: съѣздъ, заслушавъ отъ 
коммисіи такой лестный отзывъ о благоустройствѣ наше
го заведенія, о примѣрномъ порядкѣ въ дѣлѣ веденія учи
лищнаго хозяйства со стороны училищнаго Совѣта, объ 
особомъ присмотрѣ за дѣтьми со стороны г-жи Начальни
цы, о внимательномъ исполненіи своихъ обязанностей о. 
Инспектора классовъ, о благотворительности Симферополь
скаго купца г. Христофорова, пріятнымъ долгомъ считаетъ 
для себя выразить отъ лица духовенства Епархіи благо
дарность всему составу училищнаго Совѣта во главѣ о. 
Предсѣдателя Совѣта Протоіерея Алексѣя Назаревскаго, а 
также и благотворителю нашего заведенія г. Христофорову, 
испросивъ у Его Преосвященства Архипастырскаго бла
гословенія къ неослабной дѣятельности всѣхъ выше пои
менованныхъ лицъ на пользу и благосостояніе училища, 
которое, слава Богу, при бдительномъ дозорѣ за нимъ 
Нашего Архипастыря, приходитъ къ большему и больше
му совершенству.

При этомъ Съѣздъ выразилъ желаніе: въ виду того, 
что г-жа Начальница училища реко епдуется Коммисіею 
съ самой отличной стороны, какъ истинная мать по отно
шеніи къ воспитанницамъ, просить Совѣть училища, что
бы онъ, согласно резолюціи Его Преосвященства, состояв
шейся па протоколѣ № 12 съѣзда 1886 года, предоста
вилъ содержаніе воспитанницъ пищею въ полное распоря
женіе г-жи Начальницы, чтобы не только росписаніе ку- 
шаньевъ, но и самое количество продуктовъ и питатель
ныхъ веществъ для стола зависѣло отъ ея усмотрѣнія въ 
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предѣлахъ, впрочемъ, бюджета по сей статьѣ, опредѣлен
наго нормальною смѣтою.

2) Такъ какъ въ приготовительный классъ поступи
ло 17 воспитанницъ, то оставить таковой въ наступив
шемъ учебномъ году и 360 р. на содержаніе класса (жа
лованье Наставницѣ) внести въ дополнительную смѣту.

3) Дабавочное жалованье наставницамъ прослужив
шимъ болѣе трехъ лѣтъ по 60 р. и именно: Козицкой, 
Киріакевичъ, Яновской, и Дракопуло, а Жеж елей новой, 
какъ прослужившей болѣе 10 лѣтъ 120 р. внести въ до
полнительную смѣту.

4) Внести также въ дополнительную смѣту 100 р. 
на покупку необходимыхъ матеріаловъ при обученіи вос
питанницъ шитью церковныхъ облаченій и священниче
скихъ одеждъ.

5) Такъ какъ Псаломщикъ Ченковъ уплатилъ уже 
женскому училищу 67 р. 50 к., и одна изъ его дочерей 
принята на церковное содержаніе, то въ сужденіе по это
му предмету не входить.

6) Вдовѣ Смотрителя Софіи Поповой назначить въ 
пособіе па содержаніе ея дочери, обучающійся въ учили
щѣ въ качествѣ приходящей 67 р. —- столько, сколько 
ассигнуется па содержаніе каждой воспитанницы училища 
полуцерковной, въ виду того, что она —- вдова Попова 
— получаетъ пенсію за службу мужа своего лично себѣ 
по 275 р. въ годъ и на двухъ дѣтей по 91 р. 60 к. — 
всего 458 р. 32 копѣйки.

За тѣмъ засѣданіе Съѣзда объявлено закрытымъ.
На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за № 3142: „Одре- 
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дѣленія по всѣмъ статьямъ этого .журнала утверждаются, и г. Христофо
рову объявляется искренняя моя благодарность, съ выдачею свидѣтельства 
Оент. 1 дня 1888 г. Мартипіанъ Епископъ Таврическій.“

ПРОТОКОЛЪ № 9.
31-го Августа 1888 года.

По зйслушаніи и подписаніи протокола того же 31 Ав
густа, съѣздомъ заслушанъ былъ докладъ повѣрочной по 
мужскому духовному училищу коммисіи, изъ котораго 
усматривается:

1) По предмету движенія суммъ. Въ остаткѣ къ 1 
Генваря 1887 года состояло 2679 р. 21 к. наличными и 
800 р. билетами, а всего 3479 р. 21 к.; къ тому посту
пило; штатной суммы 6140 р. 76 к., епархіальныхъ 
суммъ по нормальной смѣтѣ 17533 р. 95 к., за содержа 
ніе въ училищномъ общежитіи пансіонеровъ и полупансіо
неровъ и за право обученія съ инооословвыхъ воспитан
никовъ 8876 р. 50 к , процентовъ съ капитала 11 р. 87 
к., случайныхъ поступленій 1864 р. 92 к , оборотныхъ и 
переходящихъ 322 р. 58 к., а всего въ приходѣ съ остат*  
комъ 38229 р. 79 к. Изъ коихъ израсходовано въ томъ 
же 1887 г.:

а) На содержаніе пищею 7761 р. 9 к., сбереженія 
сдѣлано 1303 р. 35 к.

б) на содержаніе одеждою и обувыо 3,879 р. 92 к. 
сбереженія сдѣлано 117 р 32 к.

в) На учебныя пособія израсходовано 200 р. 28 к., 
передержано 1о5 р. 8 к.
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г) На ремонтъ дома и училищныхъ зданій 3778 р. 
50 к., передержано 2203 р. 90 к.

д) На отопленіе 2455 р. 20 к. передержано 343 р. 
75 коп.

е) На освѣщеніе 339 р. 62 к., сбережено 132 р. 38 к
ж) На содержаніе столовой, кухни и буфета 190 р. 

94 к., сбережено 26 р. 69 к.
з) На спальныя принадлежности 139 р. 48 к., сбе

режено 150 р. 72 к.
и) На содержаніе погреба, кладовой, бани и двора 

136 р. 20 к., сбережено 13 р. 80 к.
і) На содержаніе конюшни 352 р. 49 к., передержано 

222 р. 49 к.
к) На жалованье прислугѣ 2308 р. 77 к., передер

жано 486 р. 77 к.
л) На содержаніе церкви 1200 р. 25 к., передержано 

1150 р. 25 к,
м) На содержаніе библіотеки 955 р. 23 к., передер

жано 680 р. 23 коп.
н) На содержаніе канцеляріи 73 р., передержано 23 р.
о) На содержаніе больницы 260 р. 28 к., сбережено 

39 р. 72 к.
п) На экстраординарные расходы 261 р. 94 к., пере

держано 111 р. 94 к.
р) На содержаніе личнаго состава служащихъ 5844 р. 

80 к. штатной суммы и 4883 р. 14 к. епархіальной — 
итого 10727 р. 94 к., передержано 307 р. 88 к.

Оборотныхъ и переходящихъ суммъ 822 р. 58 к.
Такимъ образомъ сбереженій сдѣлано по разнымъ 
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статьямъ 1784 р 5 к., передержано 4177 р. 36 к., кото
рыя передержки покрыты частію сбереженіями, а частію 
остатками изъ суммъ взятыхъ изъ консисторіи и остат
ками отъ содержанія иносословныхъ пансіонеровъ. Въ 
остаткѣ къ 1888 году показано 2385 р. 61 к.

2) При осмотрѣ коммиссіею училищнаго общежитія усмо
трѣны: а) образцовый порядокъ и хозяйственная заботли
вость о сбереженіи интересовъ училища; такъ: въ рекре
аціонномъ залѣ устроены диваны прочные и красивые по 
своей отдѣлкѣ и весьма недорого, въ нѣкоторыхъ комна
тахъ настланы дубовые полы, въ гардеробной найдено 
большое количество запаса бѣлья какъ ученическаго, такъ 
и спальнаго и столоваго хорошаго качества и пріобрѣтен
наго за недорогую цѣну; 6) во дворѣ найденъ большой 
запасъ дровъ хорошаго качества и антрацита, купленнаго 
по выгодной цѣпѣ; г) столовая также содержится въ чи
стотѣ и опрятности и имѣется достаточное количество по
суды кухонной, столовой и чайной. Таковое благосостоя
ніе училища въ данное время обязано заботливости г-на 
Смотрителя и бдительному надзору за нимъ нашего неу
томимаго Архипастыря.

3) Далѣе коммиссія докладываетъ съѣзду по вопро
самъ порученнымъ ей съѣздомъ къ разсмотрѣнію и изслѣ
дованію ею на мѣстѣ, и именно:

а) Объ изысканіи мѣста въ спальняхъ учениковъ для 
надзирательскихъ кроватей па тотъ копецъ, чтобы двое 
изъ четырехъ надзирателей по очереди спали въ спаль
няхъ учениковъ старшихъ классовъ. Во исполненіе такого 
порученія коммиссіею дознано, что двое изъ надзирателей 
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совъ, одинъ па срединѣ спальни, а другой въ комнатѣ 
смежной съ спальней ученической, куда двери всегда бы
ваютъ открыты и по заявленію г. смотрителя, такого над 
зора за учениками весьма достаточно, такъ какъ они и 
помимо того не оставляются безъ надзора и со стороны 
другихъ надзирателей, пока не заснутъ.

б) Относительно сложенія 119 р., числящихся въ не 
доимкѣ за учепикомъ Петромъ Иваницкимъ, коммиссія при
знаетъ возможнымъ отнести этотъ расходъ па остатки по 
училищной экономіи, пе внося ихъ въ дополнительную 
ассигновку по училищу.

в) О построеніи ограды съ одной стороны училищнаго 
двора и объ исправленіи нынѣ существующей съ другихъ 
двухъ сторонъ отдѣляющихъ училищный дворъ отъ со
сѣднихъ домохозяевъ. Коммиссія признаетъ необходимымъ 
безотлагательно переложить стѣну идущую отъ воротъ 
съ чернаго двора по улицѣ на протяженіи 40 саженей; 
стоимость каковыхъ работъ съ матеріалами обойдется въ 
400 р., полагая за квадратную сажень по 8 р., исправле
ніе же ограды съ другихъ двухъ сторонъ можетъ быть 
отложено до слѣдующаго года, тако какъ эта часть огра
ды можетъ еще стоять, удовлетворяя' своему назначенію.

г) Объ ассигновкѣ по дополнительной смѣтѣ 343 р. 
75 к., передержанныхъ Правленіемъ училища на отоп
леніе учительскихъ квартиръ. Такъ какъ вопросъ этотъ 
находится въ связи съ вечерними запятіями учителей съ 
воспитанниками училища, то коммиссія, во первыхъ, обра
тила вниманіе на дѣйствительную потребность матеріаловъ 
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для огоплепія, и во вторыхъ на то, насколько полезны 
вечернія запятія гг. учителей съ учениками; по вычисле
ніямъ коммиссіи 343 р. 75 к дѣйствительно составляютъ де
фицитъ по статьѣ отопленія и потому необходимымъ пред
ставляется внести эту сумму въ дополнительную смѣту. 
По вопросу же о полезности вечернихъ запятій учителей 
съ малоуспѣшными учениками коммиссія признаетъ вти 
запятія весьма полезными и желательными для продолже
нія оныхъ, почему учителя вполнѣ заслуживаютъ призна
тельности со стороны духовенства епархіи и не даромъ 
пользуются отопленіемъ изъ общей ассигновки по училищу.

б) О дозволеніи Фельдшеру училищпой больницы поль
зоваться порціею хлѣба, чая и сахара наравнѣ съ надзи
рателями училища. По вычисленіямъ коммиссіи расходъ 
по этому предмету исчисленъ въ 28 р., каковую сумму 
опа находитъ возможнымъ покрыть экономіей» училища 
безъ внесенія въ дополнительную смѣту по примѣру того, 
какъ эго дѣлается въ женскомъ училищѣ, гдѣ смотритель
ница больницы получаетъ довольствіе наравнѣ съ воспи
тательницами безъ особой на то ассигновки.

е) О количествѣ суммы, получаемой съ иносословныхъ 
воспитанниковъ за право обученія ихъ въ училищѣ и о 
томъ, на какой предметъ она обращается. По справкамъ 
наведеннымъ коммиссіею въ 1887/в г., иносословныхъ уче
никовъ было 23; изъ пихъ: приходящихъ 18, полупан
сіонеровъ 3 съ платою по 100 р. за содержаніе и 50 р. 
за право обученія, два на полномъ содержаніи, изъ коихъ 
одинъ съ платою 350 р., а другой безплатно по резолюціи 
Его Преосвященства; въ наступившемъ 1888/» г- 14 при
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ходящихъ, одинъ пансіонеръ, другой полупансіонеръ и 
третій безплатно. Плата взимаемая съ нихъ за право 
обученія обращается, частію за занятія учителей съ мало
успѣвающими учениками въ размѣрѣ по 100 р. на каж
даго учителя и таковой суммы по журналу утвержденному 
Его Преосвященствомъ, выдано въ 1887 году 599 р. 9(> к., 
а частію на покрытіе передержекъ по статьямъ училищ
наго содержанія.

ж) Объ открытіи параллельныхъ отдѣленіи при I и 
2 классахъ училища. Коммиссія сообразуясь, какъ нужно 
полагать, съ количествомъ учениковъ въ 1 и 2 классахъ, 
признаетъ необходимымъ открытіе при нихъ параллель
ныхъ отдѣленій и запрещеніе иносословныхъ быть прихо
дящими считаетъ неудобнымъ.

з) Помимо порученій со стороны съѣзда коммиссія 
лично отъ себя ставитъ вопросъ о прибавкѣ жалованья 
г. смотрителю до 1500 р., принявъ въ основаніе съ одной 
стороны продолжительную и усердную его службу, а съ 
другой то, что нѣкоторые изъ учителей получаютъ жало
ванье гораздо въ большемъ размѣрѣ противъ смотрителя 
училища, тогда какъ па послѣднемъ лежитъ вся тяжесть 
управленія заведеніемъ и отвѣтственность предъ началь
ствомъ.

Опредѣлено: 1) за примѣрный порядокъ въ дѣлѣ 
веденія училищной экономіи съ пользою для епархіи вы
разить г. смотрителю училища благодарность отъ лица 
съѣзда.

2) Вполнѣ соглашаясь съ мнѣніемъ коммиссіи по 
вопросамъ: объ изысканіи мѣста въ спальняхъ учениковъ 
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для надзирательскихъ кроватей, о сложеніи 119 р., чи
слящихся въ недоимкѣ за ученикомъ Петромъ Иваницкимъ, 
о построеніи ограды съ одной стороны училища, о полез
ности продолженія вечернихъ запятій гг. учителей съ уче
никами, о дозволеніи училищному Фельдшеру пользоваться 
хлѣбомъ, чаемъ и сахаромъ наравнѣ съ надзирателями, 
оставить разрѣшеніе ихъ въ томъ видѣ, какъ намѣчено 
коммиссіею; что же касается объ ассигнованіи суммы но 
дополнительной смѣтѣ, какъ проектируетъ коммисія, во 
первыхъ на постройку ограды въ количествѣ 40(1 р. и на 
отопленіе учительскихъ квартиръ въ количествѣ 343 р. 
75 к., то не внося какъ ту такъ и другую сумму въ до
полнительную смѣту, просить правленіе училища отчи
слить оную изъ той суммы, которая получается съ ино
сословныхъ воспитанниковъ какъ за содежаніе ихъ въ 
учищномъ общежитіи, имѣя въ виду остатокъ отъ каж
даго воспитанника — свѣтскаго пансіонера 181 р., такъ 
и за право обученія ихъ въ училищѣ, считая съ каждаго 
по 50 р ; остальную же часть распредѣлять между учи
телями училища, согласно указу Святѣйшаго Сѵнода отъ 
11 — 30 Іюля 1884 года за № 1475, въ которомъ сказано, 
что плата взимаемая съ дѣтей свѣтскаго сословія дол
жна быть расходуема прежде всего па благоустройство 
училища, а за тѣмъ, если окажутся остатки, обращать 
въ пользу учителей для ихъ поощренія. Но вопросу же 
объ открытіи параллельнаго отдѣленія при первомъ классѣ 
училища придержаться опредѣленію съѣзда (протоколъ № 6 
Августа 27 дня).

3) Но вопросу относительно добавленія жалованья 
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г. смотрителю училища въ количествѣ 300 р., съѣздъ 
высказался: такъ какъ вопросъ этотъ предлагается лично 
отъ коммисіи и безъ всякаго на то разрѣшенія со стороны 
Его Преосвященства, то съѣздъ считаетъ для себя неудоб
нымъ входить въ обсужденіе вопроса по данному предмету.

За тѣмъ засѣданіе съѣзда объявлено закрытымъ.
На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за Л? 3189: „Всѣ 

постановленія по сему протоколу утверждаются, а по вопросу о прибавкѣ 
г. смотрителю училища жалованья въ количествѣ ЗОО р., за его добросо
вѣстной трудъ по управленію училищемъ, я желалъ-бы удовлетворить хо
датайству повѣрочной коммиссіи, и потому рекомендую епархіальному 
съѣзду обратить вниманіе па увеличеніе оклада изъ епархіальныхъ суммъ 
начальнику этого учебнаго заведевія. Сент. 2 дня 1888 г. Мартигііаиъ 
Епископъ Таврическій.

ПРОТОКОЛЪ № 10.

1888 года Сентября 2 дня.
По заслушаніи и подписаніи протокола вчерашняго 

засѣданія, съѣздомъ заслушанъ докладъ повѣрочной по 
Епархіальному свѣчному заводу коммисіи слѣдующаго со
держанія: «къ 1 Августа 1888 года по вѣдомости о дви
женіи наличныхъ суммъ и кассовымъ книгамъ состоитъ 
1121 р. 62 к., и по вѣдомости о средствахъ завода въ 
матеріалахъ и въ долгахъ заводу 65,027 р. 531А к., ин
вентаря на 2,071 р. 62 к., а всего 68,223 р. 7774 к., 
долгъ завода: 60,582 р. 567» к. за исключеніемъ коего 
заводь имѣетъ въ наличности 7,641 р. 203Д к:, въ ин
вентарѣ, матеріалѣ и частію въ наличной суммѣ.

Со времени открытія операцій завода, съ 8 Декабря 
1887 года, по 1 Августа 1888 года производство завода
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выразилось въ слѣдующемъ: заводомъ выработано свѣчей 
чистаго воска 1795 пуд. 306/з фун , считая по 30 руб. 
_  па сумму 53,872 р. 88 к., изъ воска огарочнаго, 
425 п. 381/*  ф., па сумму 1,703 р 83 к., а всего за
водовъ выработано 2221 п. 29‘/8 фуп,— на сумму55,576 
р. 71 к. Израсходовано же на содержаніе завода, на жа
лованье мастерамъ п Смотрителю и продовольствіе ихъ и 
на Канцелярію 4,365 р. 87 к. Рабочихъ на заводѣ было 
всего 1 ? человѣкъ.

При обозрѣніи приходорасходныхъ книгъ, и сличеніи 
ихъ съ вѣдомостію 1888 г., коммисія нашла слѣдующіе 
недосмотры и ошибки въ счетоводствѣ:

1) Съ 27 Октября по 1 Генваря сумма показана въ 
расходѣ 12,322. р. 58 к., а въ книгѣ прихода, за то же 
время 37,118 р. 92 к., въ остаткѣ къ 1 Генваря значит
ся 24,796 р. 34 к., между тѣмъ какъ по вѣдомости о 
движеніи денежныхъ суммъ показано 24,799 р. 74 к , 
разность на 3 р. <10 к. произошла вслѣдствіе того, что 
овнячеппые три рубля сорокъ кои остались не внесен
ными, согласно счету за Декабрь; выведены же въ рас
ходъ въ Генварѣ мѣсяцѣ. 2) Въ вѣдомости о сред
ствахъ завода въ третьемъ пунктѣ «по мастерской» 
сумма, по оцѣнкѣ матеріаловъ, показана 911 р. о5к., вмѣсто 
787 р. 90 к. — разность на 123 р. 75 к. ■) Въ движе
ніи суммъ за Апрѣль мѣсяцъ приходъ по вѣдомости по
казанъ 12,001 р. 83 к., въ частномъ же перечнѣ значит
ся 11,799 р. разность между итогомъ и перечнемъ па 
202 р. 83 к., итоги же вѣрны какъ въ приходорасход- 
вой книгѣ, такъ и по вѣдомости 4) Въ денежной вѣдомо
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сти за Іюнь общая сумма расхода показана 8,422 р 17 к., 
согласно книгѣ расхода; тогда какъ изъ частныхъ суммъ 
перечня того же расхода итогъ выходитъ 8522 р. 17 к., 
— разность на 100 рублей.

Къ 1 Августа 1888 г. въ дѣйствительности на лицо 
состоитъ матеріаловъ въ свѣчахъ и въ воскѣ 2,156 п. 
20 Фун , полагая среднюю стоимость коего по 25 р. за 
пудъ, итогъ будетъ на сумму 53,912 р. 50 к.,да остат
ки къ 1 Августа наличными деньгами 1,121 р. 62 к., и 
въ долгахъ заводу 17,604 р. 7Р/а к — итогъ въ на
личности денегъ и воска — 72,638 р. 73 к. составляетъ 
активъ завода, а пассивъ 60,582 р. 56'/а к., чистой 
прибыли 12,056 р. 87 к. — Разность между наличіемъ 
по вѣдомостямъ и разсчетомъ коммисіи произошла потому, 
что заводомъ дана цѣна воску, какъ сырому матеріалу по 
покупкѣ, а коммисіи сдѣлала расцѣнку какъ обработан
ному уже матеріалу т. е. выбѣленному уже воску и ча
стію въ свѣчахъ изъ него.

При осмотрѣ завода Епархіальнымъ съѣздомъ замѣче
но, что 1) надзоръ за воскомъ, находящимся въ бѣлкѣ, 
недостаточенъ. — По обѣимъ сторонамъ зданія завода на 
кроватяхъ разложенный воскъ для бѣлки со всѣхъ сторонъ 
остается открытымъ, ни со стороны въѣзда, гдѣ располо
жены лагеремъ войска, ни съ берега рѣки, ни со стороны 
дачи Орлова а равно и Шестерикова пѣтъ никакой огра
ды, такъ что доступъ къ воску, находящемуся въ побѣл
кѣ совершено свободенъ, а воскъ, по своей цѣнности, мо
жетъ служить соблазномъ для поденщиковъ и другихъ по
стороннихъ лицъ, почему во избѣжаніе похищеній необхо-
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димо усилить надзоръ. 2) Помѣщеніе завода крайне тѣс
но и не удобно, въ особенности растопочная, гдѣ раоплав- 
ливается воскъ, тамъ рѣшительно негдѣ поворотиться ра
бочимъ: навалены кучи воска, на полу разставлены де- 
ревяныя ряжки съ охлаждающимся воскомъ. Помѣщеніе 
кладовой также тѣсно и не удобно и, по мнѣнію комми
сіи, необходимо новое.

Признается безусловно необходимымъ застраховать 
отъ огня все имущество завода и весь оборотный матері
алъ, такъ какъ не безопасно тамъ, гдѣ вся работа про
изводится посредствомъ огня. Инвентарь недостаточенъ, 
такъ—ряженъ, для охлажденія воска всего 29, вслѣдствіе 
чего расплавленный воскъ остается долгое время въ ча
нахъ и остываетъ. При томъ дерѳвяпыя ряжки непрочны 
и убыточны, такъ какъ при выколачивапіи изъ нихъ вос
ка онѣ совершенно разсыпаются и дѣлаются негодными, что 
подтверждается самымъ опытомъ: изъ 70 имѣвшихся на 
заводѣ осталось 29. Коммисія признаетъ необходимымъ 
замѣнить деревяныя ряжки металлическими — мѣдными 
или изъ бѣлаго желѣза.

Вслѣдствіе заявленія нѣкоторыхъ о.о. Депутатовъ о 
неудобствахъ разрозненности администраціи завода, ком
мисія признаетъ полезнымъ сконцентрировать веденіе ко
митетскихъ дѣлъ при самомъ заводѣ въ виду того, что 
настоящее положеніе этихъ дѣлъ на практикѣ оказывает
ся неудобнымъ, потому что требованія поступаютъ въ 
Комитетъ и передаются дѣлопроизводителю онаго, который 
записываетъ ихъ во входящую книгу и заготовляетъ кви
танцію, которую передаетъ Смотрителю завода для отпу-
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ска по пей свѣчей и, какъ живетъ въ городѣ, нерѣдко, 
при удобномъ случаѣ, черезъ рабочаго или лично, отчего 
не всегда представляется возможность своевременно удов
летворить требованію, а нерѣдко бываетъ, что съ требо
ваніями обращаются прямо на заводъ, Смотритель-жѳ, не 
имѣя у себя квитанціи Комитета, не вправѣ безъ разрѣ 
шепія отпустить свѣчи. Были случаи и такіе, какъ замѣ
тила коммисія по книгамъ, что огарки присылались на за
водъ. а требовательныя на оныя вѣдомости и накладныя 
транспортныхъ конторъ, по всей вѣроятности, поступали 
въ Комитетъ почему и записано по книгѣ такъ: «24 Ген- 
варя 1888 года получены и записаны на приходъ 8 и 
35 ф. огарочнаго воска»—неизвѣстно отъ кого. «30 Апрѣ
ля еще получено заводомъ 15 п. 34 ф. черезъ Транспор
тную контору; — также «отъ неизвѣстнаго лица.» Воз
никаетъ вопросъ: куда дѣвались отношенія, при которыхъ 
препровождены огарки? О 15 п. 34 ф. Фунгахъ дознано 
теперь, черезъ 3’/а мѣсяца, что онѣ присланы отъ завѣ
дующаго складомъ 1 Алешковскаго Округа, а о 8 пудахъ 
доселѣ неизвѣстно кому онѣ принадлежатъ. Девьги-же 
обязательно долженъ получать и хранить членъ Комитета 
—Казначей. При этомъ желательно чтобы и укупорка и 
упаковка свѣчей была болѣе тщательная и въ ящикахъ 
меньшаго размѣра, а не въ семипудовыхъ, что нерѣдко 
практиковалось до сего времени.

По мнѣнію коммисіи необходимо въ помощь Смотри
телю завода имѣть помощника или сподручнаго, который 
бы безъотлучііо находился на заводѣ; такъ какъ Смотри
тель по дѣламъ службы весьма часто отлучается въ го
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родъ. Рабочіе же въ это время могутъ манкировать дѣ
ломъ и пожалуй злоупотреблять заводскими матеріалами. 
Помощникъ этотъ долженъ быть или изъ сословія духов
наго, какъ напр. изъ учениковъ духовнаго училища, не 
поступившихъ въ Семинарію или другаго свободнаго со
словія, въ виду того, что между самими рабочими всегда 
возможны стачки, и можетъ быть нанятъ за не дорогую 
плату — рублей 20 въ мѣсяцъ и при томъ онъ можетъ 
вести письмоводство по заводу

Не смотря на то, что заводъ открытъ такъ недавно 
—еще нѣтъ и года—онъ быстро развивъ свое производ
ство и поставленъ на твердую почву, чему доказатель
ствомъ служитъ то, что за 8 мѣсяцевъ своихъ дѣйствій 
пріобрѣлъ капиталъ въ 12,056 р. 87 к., который заклю
чается пока въ наличномъ имуществѣ завода Дальнѣй- 
шія-же его операціи обезпечены достаточнымъ запасомъ 
воска и усиленнымъ производствомъ работъ, такъ что, 
при раціональномъ веденіи дѣла ему предстоитъ блестя
щая будущность, почему и духовенству Епархіи предсто
итъ отрадная надежда не только въ осуществленіи вели
кой задачи воспитанія его дѣтей на счетъ рессурсовъ 
свѣчнаго завода, но и другія вопіющія Епархіальныя нуж
ды могутъ удовлетворяться изъ этого источника. Муд- 
рость-же и благопопечительная заботливость Архипастыря 
паіпего по всѣмъ вообще отраслямъ Епархіальнаго управ
ленія, клонящаяся ко благу Таврическаго духовенства и 
въ особенности, выразившаяся въ возобновленіи закрытаго 
Епархіальнаго свѣчнаго завода, съ такими широкими за
дачами, по мнѣнію коммисіи, налагаетъ священную обя
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занность на все Таврическое духовенство повергнуть къ 
стопамъ Архипастыря свою сыновнюю сердечную любовь 
и признательность, и въ знакъ этой, глубочайшей благо
дарности выразить свое искреннее желаніе принести въ 
личное распоряженіе Его Преосвященства, Преосвященнѣй
шаго Мартиніапа, незабвеннаго Святителя и благодѣтеля 
Тавриды, какой либо денежный даръ на благоустройство 
Симферопольскаго Каѳедральнаго Собора, какъ матери цер
квей Таврическихъ, въ которомъ непрестанно возносится 
Владыкою безкровная жертва къ Престолу Всевышняго за 
всѣхъ и за вся, а по сему и съ внѣшней стороны долженъ 
блистать благолѣпіемъ, благоукрашеніемъ и благозвуч
нымъ пѣніемъ и, если пе возможно преподнести этой жер
твы тсперь-же, то по крайней мѣрѣ, оставить этотъ воп
росъ открытымъ до будущаго Епархіальнаго Съѣзда.»

Опредѣлено: заслушавъ докладъ коммисіи, съѣздъ 
вполнѣ соглашается со взглядомъ оной по всѣмъ пун
ктамъ доклада, за исключеніемъ только одного, что къ 
большему благоустройству завода достаточнымъ на первый 
разъ находитъ устроить одну только кладовую для помѣ
щенія воска, углубивъ оную аршина па 2 ниже уровня 
земли съ тою цѣлью, чтобы воскъ менѣе подвергался 
усушкѣ, для безопасности-же отъ огня верхъ кладовой 
былъ устроенъ на сводахъ. Въ знакъ-же высокой благодар
ности къ нашему Многозаботливому и Благодѣтельному 
Архипастырю, кромѣ выраженія высокой сердечной приз
нательности, отчислять ежегодно изъ прибылей завода по 
500 р. па усиленіе средствъ къ содержанію Архіерейска
го хора съ тѣмъ, чтобы часть этихъ денегъ имепно 200 
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р. была-бы выдаваема регенту хора Священнику Василію 
Никольскому, начавъ такую ассигновку съ настоящаго 
времени.

Вмѣстѣ съ тѣмъ съѣздъ, оставаясь благодарнымъ ко 
всѣмъ членамъ Комитета во главѣ о. Предсѣдателя онаго 
Протоіерея А. Назаревскаго за благоустройство завода, не 
можетъ обойти своимъ особеннымъ вниманіемъ тѣхъ тру
довъ, какіе принялъ на себя одинъ изъ членовъ Комите
та, Священникъ Петръ Царевскій въ томъ же самомъ дѣ
лѣ, исполняя къ тому же неоднократно командировки въ 
отдаленныя мѣста по нуждамъ завода и въ благодарность 
къ облегченію многосемейнаго его положенія, признать спра
ведливымъ предоставить полную церковную вакансію для 
его дочери, обучающейся въ Епархіальномъ женскомъ учи
лищѣ.

Далѣе заслушанъ былъ докладъ повѣрочной комми
сіи по кассѣ Общества взаимной помощи слѣдующаго со
держанія: Повѣрочная коммисія, по порученію съѣзда о. о. 
Депутатовъ отъ духовенства, повѣряла отчетъ о суммахъ 
Общества взаимной помощи для духовенства Таврической 
Епархіи, учрежденнаго при попечительствѣ и нашла, что 
приходъ и расходъ основнаго и запаснаго капитала ока
зался вѣренъ и согласуется съ приходорасходными кни
гами" Такъ налр., къ 1 Гепваря 1887 г. оставалось за
паснаго и основнаго капитала наличными: 899 р. 94‘/>к. 
и билетами: 18,600 р., всего: 19499 р. 947а к. Въ те
ченіи 1887 г. поступило: 4269 р. 83 к. а всего съ оста
точными отъ прошлаго 1886 г. въ приходѣ имѣется: 
23,769 р. 77’/а к. за исключеніемъ расхода 2986 р. 48 
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к., остается къ 1 Января 1888 года 20783 р. 29 Ѵа к., 
ивъ коихъ наличными 183 р. 297а к., и билетами 20600р.

Изъ разсмотрѣнія отчетовъ оказывается, что член
скихъ взносовъ отъ духовенства всей Епархіи не хвата
етъ для выдачи пособія лицамъ, пріобрѣтшимъ по уставу 
право на полученіе таковаго. Такъ напр., на приходъ по
ступило членскихъ взносовъ: 4820 р., а израсходована не 
только воя сумма, но многія лица получили лишь поло
винную часть слѣдуемаго пособія. Этимъ ясно доказывае
тся, что вспомогательная касса не состоятельна и безу
словно требуется замѣна ея змириталыюю кассой.

Изъ книгъ для записи запаснаго капитала за Мартъ 
мѣсяцъ 1887 г., въ приходѣ записанъ билетъ въ 1000 
р. вмѣстѣ сь 22 р. 24 к. наличныхъ денегъ, оставшихся 
отъ покупки билетовъ, записанъ неправильно, что затруд
няетъ счетоводство; равно и въ основномъ капиталѣ за 
Апрѣль мѣсяцъ того-же года также точно записано 2950 
р., два раза и наличными и билетами.»

Опредѣлено: такъ какъ изъ доклада коммисіи усма
тривается, что касса Общества взаимной помощи въ не
продолжительный срокъ своего существованія успѣла об
завестись такимъ солиднымъ фондовымъ капиталомъ и 
самое дѣлопроизводство находится въ безупречномъ видѣ 
заисключеніемь незначительныхъ ошибокъ въ записи 
цыФръ, то болѣе ничего не остается духовенству Епархіи, 
какъ только порадоваться, что такое благотворительное 
учрежденіе, исполняя свою высокую задачу, процвѣтаетъ 
и отнестись сь особенною благодарностію къ лицамъ, без
платно принявшимъ на себя трудъ вести дѣло управлѳ- 
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нія и дѣлопроизводство по операціямъ этого учрежденія. 
Что же касается мнѣнія коммисіи, что касса Общества не 
состоятельна и что но одному только этому требуется за
мѣнить ее эмиритальной кассой, то съѣздъ съ таковымъ 
мнѣніемъ согласиться не можетъ,— касса напротивъ, имѣя 
запасной капиталъ въ размѣрѣ болѣе 22 тыс. р; совер
шенно свободныхъ, какъ свидѣтельствуютъ о томъ лица, 
завѣдующіе этою ксссою, — лица вполнѣ компетентныя, 
которымъ хорошо извѣстенъ ходъ самаго дѣла и состояніе 
кассы, стоитъ на весьма надежномъ фундаментѣ; выдача 
же кассою единовременныхъ пособій въ два срока въ по
ловинномъ размѣрѣ дѣлается ве потому чтобы касса пе 
въ состояніи была выдать заразъ пособія, а потому что
бы не нарушать основнаго капитала,—для получающихъ 
же пособіе все равно — заразъ-ли получить пособіе, или 
въ два срока, — въ долгу касса никому не оставалась, 
всѣ были ею удовлетворяемы; и дай Богъ, чтобы это 
учрежденіе продолжало свои дѣйствія далѣе и далѣе, — 
даже и тогда, когда бы пришлось епархіи учредить эми- 
риталыіую кассу.

За тѣмъ засѣданіе о. Предсѣдателемъ закрыто.

На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за .Ѵч 32’Г. «Опре
дѣленія по сему протоколу утверждаются, но проэвты о сконцентрировали 
веденія Комитетомъ дѣлъ при самомъ свѣчномъ заводѣ, о наемѣ сотрудни
ка Смотрителю завода и пр. могутъ быть приведены въ исполненіе но 
усмотрѣнію о. Предсѣдателя Комитета и не иначе, какъ по предваритель
номъ обсужденіи оныхъ лроэктовъ всѣми членами Комитета но заводу. 
Сен. 3 дни 1888 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій.»
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ПРОТОКОЛЪ №11.

3-го Сентября 1888 года.
По заслушаніи и подписаніи протокола вчерашняго 

засѣданія, съѣздомъ заслушаны были:
1) Резолюція Его Преосвященства отъ 2 Сентября 

1888 г. за № 3187, состоявшаяся па протоколѣ съѣзда 
№ 9 Августа 31 дня, по предмету о добавленіи жало
ванья г. смотрителю Симферопольскаго духовнаго училища 
слѣдующаго содержанія: «по вопросу о прибавкѣ г. смо
трителю жалованья въ количествѣ 300 р.,» какъ про
ектировано коммисіѳй, за его добросовѣстный трудъ по 
управленію училищемъ, я желалъ бы удовлетворить хо
датайство повѣрочной коммисіи, и потому рекомендую 
епархіальному съѣзду обратить вниманіе на увеличеніе 
оклада изъ епархіальныхъ суммъ начальнику этого учеб
наго заведенія.»

0. предсѣдатель съѣзда предложилъ вопросъ: въ ка
комъ размѣрѣ съѣздъ находитъ возможнымъ сдѣлать при
бавку къ жалованью г. смотрителю къ ІЗоО р. вмѣстѣ 
съ разъѣздными. О.о. депутаты пожелали рѣшить вопросъ 
закрытою баллотировкою, опредѣливъ цыфру 200 и 309 
р., по закрытой баллотировкѣ большинствомъ голосовъ 8 
противъ 1 рѣшенъ вопросъ за прибавку 200 р.

Опредѣлено: 200 р. въ добавленіе къ жалованью г. 
смотрителя училища внести въ дополнительную смѣту 
особою статьею.

2) Резолюція Его Преосвященства отъ 2 Сентября, за 
№ 3181, состоявшаяся па докладѣ Таврическаго Епар- 
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хіальпаго съѣзда о.о. депутатовъ отъ 1 Сентября текущаго 
года, по предмету объ устройствѣ музыкальнаго класса 
при мужскомъ духовномъ училищѣ, слѣдующаго содержа
нія: «согласенъ ввести въ Симферопольское мужское учи
лище музыкальный классъ, если приметы на себя трудъ 
быть учителемъ по этому предмету о. регентъ Симферо
польскаго Архіерейскаго хора. Предлагаю епархіальному 
съѣзду о.о. депутатовъ духовенства обсудить вопросъ объ 
устройствѣ втого класса въ поименованномъ училищѣ.»

Слѣдуя резолюціи Его Преосвященства, съѣздъ нашелъ 
необходимымъ прежде всего запросить о. регента Архіерей
скаго хора священника Никольскаго, пожелаетъ ли онъ 
принять на себя трудъ быть учителемъ музыки въ муж
скомъ духовномъ училищѣ и, получивъ отвѣтъ о полной 
его готовности послужить на пользу нашего духовнаго 
юношества въ дѣлѣ обученія музыкѣ, съѣздъ приступилъ 
къ обсужденію вопроса, во первыхъ, о размѣрѣ вознаграж
денія учителю музыки, а во вторыхъ, объ ассигновкѣ 
суммы на пріобрѣтеніе музыкальныхъ инструментовъ и 
единогласно рѣшено: жалованье учителю назначить въ 
размѣрѣ 200 р., и на пріобрѣтеніе музыкальныхъ инстру
ментовъ 300 р.

Опредѣлено: внести въ дополнительную смѣту 200 р. 
какъ постоянный расходъ на предметъ по классу музыки 
и 300 р. на покупку музыкальныхъ инструментовъ, а 
правленіе училища покорнѣйше просить опредѣлить время 
для занятій по предмету обученія дѣтей музыкѣ, такъ 
чтобы назначенные часы для музыкальнаго класса не 
препятствовали занятіямъ ихъ по предметамъ, опредѣлен
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нымъ программою для духовныхъ училищъ, почему жела
тельно, чтобы запятія учениковъ музыкою были въ послѣ 
обѣденные часы съ 3 до 5 ч. въ рекреаціонномъ залѣ. На
вѣрно полагая что желающихъ заниматься музыкою, какъ 
предметомъ доставляющимъ нѣкотораго рода удовольствіе, 
будетъ не малое число, то ограничить число двадцатью 
казеннокошныхъ и на это нормальное число сдѣлать смѣ
ту ня покупку инструментовъ въ такомъ примѣрно видѣ: 
скрипокъ 15, по 8 р. шт. — 120 р, альтовыхъ 2, по 10 
р. шт. — 20 р., віолончелей 3, по 20 р. шт. — 60 р., 
скрипичныхъ школъ 20 по 2 р. — 40 р., подставокъ для 
нотъ 20 по 2 р. — 40 р., на струны и ремонтъ инстру
ментовъ 20 р., итого 300 р. Если же пожелаетъ обучать
ся музыкѣ большее количество учениковъ изъ пансіоне
ровъ — дѣтей состоятельныхъ родителей, то опредѣлить 
плату съ каждаго лица по 10 р. въ годъ на добавленіе 
къ жалованью регенту и 10 р. па покупку скрипки и 
струнъ, что не можетъ составить особаго обремененія для 
того изъ родителей, который пожелаетъ, чтобы сынъ его 
учился музыкѣ

3) Отношеніе Таврической духовной Консисторіи отъ 
2 Сентября, за № 4834, при которомъ препровождены: 
прошеніе Анастасія Брянцева о назначеніи ему пособія или 
стипендіи на продолженіе образованія въ Академіи худо
жествъ въ С.-Петербургѣ, свидѣтельство Академіи за № 
156 и удостовѣреніе о бѣдности просителя за X 432.

Опредѣлено: такъ какъ Анастасій Брянцевъ, по смер
ти своего родителя — священника Алексѣя Брянцева, за
вѣдомо всѣмъ о о. депутатамъ положительно пе распола 
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гаетъ никакими средствами къ продолженію своего обра
зованія, между тѣмъ, состоя въ Академіи уже 5 лѣтъ, 
занимается усердію и съ успѣхомъ, какъ удостовѣряетъ 
Академическое Начальство, то оказать ему пособіе къ за- 
кончанію образованія въ Академіи художествъ въ 200 р. 
и внести ихъ въ дополнительную смѣту.

Затѣмъ засѣданіе съѣзда объявлено закрытымъ.
На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за № 3212: „Ут

верждается. Сентября 3 дня 1688 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій."

ПРОТОКОЛЪ № 12.
3-го Сентября 1888 года.

Въ засѣданіи были всѣ о.о. депутаты.
По выслушаніи и подписаніи протокола предыдущаго 

засѣданія было заслушано отношеніе Таврической Духов
ной Консисторіи, отъ 31 Августа 1888 г. за № 480(5, на 
имя Таврическаго епархіальнаго съѣзда духовенства слѣ
дующаго содержанія:

«Таврическая Духовная Консисторія симъ честь имѣетъ 
сообщить съѣзду духовенства, что

1) Слѣдуемая ко взносу на духовиоучилищныя и дру
гія нужды епархіи по нормальной раскладкѣ сумма, съ 
20% на оную, всего въ количествѣ 66,558 р. 60 к., за 
прошлый 1887 годъ поступила въ Консисторію отъ церк
вей и монастырей епархіи сполна, безъ всякихъ недоимокъ.

2) Сумма вѣнчиковая за прошлый 1887 г. въ коли
чествѣ 1360 р. 89 к , долженствовавшая поступить въ 
началѣ текущаго года въ сумму училищную, не посту
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пила въ послѣднюю до настоящаго времени по той при
чинѣ, что была позаимствована свѣчнымъ заводомъ, отъ 
котораго къ своему источнику еще не поступила.

3) Процентовъ отъ обращенія Епархіальныхъ суммъ 
въ кредитныхъ учрежденіяхъ, съ 1 Сентября 1887 г. по 
1 Сентября 1888 г., ничего не получалось, гакъ какъ 
свободныя суммы хранились въ Севастопольскомъ Отдѣле
ніи Государственнаго Банка очень малое время, и то — 
въ незначительномъ количествѣ.

4) Въ уплату долговъ, съ 1 Сентября 1887 г. по 1 
Сентября 1888 г., получено:

а) Отъ протоіерея Владиміра Вуколова 415 р. 50 к., 
изъ коихъ зачислено въ училищныя суммы 120 р. и въ 
кассу взаимной помощи духовенства 295 р. 50 к.

Примѣчаніе. Съ Октября мѣсяца 1883 г. по 1 Сен
тября текущаго года въ уплату долговъ о Вуколова по
ступило всего 2553 р. 76 к., изъ коихъ а) зачислено въ 
Консисторскія суммы, имѣющія особое назначеніе 421 р.,
б) въ училищныя суммы 1358 р. 56 к., и в) въ кассу 
взаимной помощи 774 р. 20 к.

б) Отъ Протоіерея Іакова Чепурина 46 р.
в) Отъ священника Николая Чепурина 111 р 44 к. 
Итого въ уплату долговъ поступило 572 р. 94 к.
5) За тѣмъ остается въ долгахъ:
а) За протоіереемъ В. Вуколовымъ на училищныя 

нужды 5254 р. 76 к. и въ кассу взаимной помощи духо
венства 973 р. 95 к.

Примѣчаніе. Въ кассу долгъ о. Вуколова по 1 Ян
варя 1887 г. числился въ 1209 р.; процентовъ на нихъ 
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за 1887 г. причислено 60 р. 45 к.; итого къ 1 Января 
1888 г. составилось 1269 р. 45 к.; въ семъ году пога
шено 295 р. 50 к., и осталось 973 р. 95 к.

б) За протоіереемъ Іаковомъ Чепуринымъ 594 р.
в) за священникомъ Николаемъ Чепуринымъ 216 р.
г) За священникомъ Владиміромъ Александровымъ 

200 руб.
д) За Таврическою Духовною Семинаріею выданныхъ 

оной заимообразно на покупку мѣста для постройки квар
тиръ преподавателямъ и духовнику — 15,150 р., въ томъ 
числѣ капитала 15,000 р. и процентовъ за 1887 г. 150 
р. (проценты на выданный Семинаріи капиталъ въ 15/т. 
р. положено, по опредѣленію съѣзда 1886 г., взимать въ 
количествѣ 250 р. или по крайней мѣрѣ 1% въ годъ).

е) За епархіальнымъ свѣчнымъ заводомъ 3690 р.
Примѣчаніе. Свѣчному заводу 3 Ноября 1887 года 

выдано заимообразно 8000 р.: а) изъ суммъ училищныхъ 
6639 р. 11 к. и б) изъ вѣнчиковыхъ 1360 р, 89 к. Въ 
уплату сего долга отъ завода получено: 21 Марта 1888 
г. 500 р., 14 Іюня 2600 р. и 5 Іюля 1210 р., — итого 
4310 р., — каковая уплата зачислена въ училищныя 
суммы. За тѣмъ осталось неполученнымъ 2329 р. 11 к. 
въ училищный капиталъ и 1360 р. 89 к въ вѣнчиковый, 
— также имѣющій быть перечисленнымъ въ училищныя 
суммы.

Итого къ 1 Сентября 1888 г. состоится въ долгахъ 
26,078 р 71 к., въ томъ числѣ училищныхъ суммъ: 
25,104 р 76 к. и кассовыхъ 973 р. 95 к.

Кромѣ того числится въ долгу за бывшимъ свѣч 
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иымъ заводомъ 7087 р. 68 к. — капитала, и процентовъ 
по время закрытія завода, 708 р. 33 к., итого 7796 р. 
1 к. Но долгъ втотъ опредѣленіемъ епарх. съѣзда 1885 
года (протоколъ № 15) положено перевести на стоимость 
зданій завода, вновь устроенныхъ, со всѣми принадлежно
стями для производства работъ.

6) Въ настящсо время — къ 1 Сентября, въ Кон
систоріи имѣется въ наличности и на храненіи въ Сева
стопольскомъ Отдѣленіи Государственнаго Банка 24,066 р. 
77 к., изъ коихъ на содержаніе учебныхъ заведепій, со
гласно дѣйствующимъ смѣтамъ, слѣдуетъ до 1 Января 
1889 г. выдать: а) въ Семинарію 6882 р. 46 к.; б) въ 
мужское училище 6998 р. 43 к., и в) въ женское учи
лище 2666 р. 85 к., — итого 16,547 р. 74 к.

7) За симъ къ 1 Января имѣютъ быть свободными 
7519 р. 3 к.

8) Къ симъ послѣднимъ суммамъ имѣютъ поступить 
въ Январѣ 1889 г. а) наличная вѣнчиковая сумма за 
текущій 1888 г. въ количествѣ 1379 р. 22 к., и б) взносъ 
за вторую половину сего года отъ церквей и монастырей 
на духовпоучилищныя и другія нужды епархіи 32,759 р. 
63 к. (въ добавокъ ко взнесеннымъ за первое полугодіе 
33,798 р. 97 к.), если не послѣдуетъ никакихъ измѣне
ній въ отношеніи количества взносимой по существующей 
раскладкѣ всей суммы съ 20% на училищныя нужды, и 
если не будетъ допущено со стороны благочинныхъ и на
стоятелей монастырей никакихъ недоимокъ ко взносамъ. 
Такимъ образомъ свободныя суммы, имѣющія назначеніе 
содержать духовіюучѳбныя заведенія съ 1 Января 1889 г. 
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опредѣляются, по разсчетамъ Консисторіи, въ 41,657 р. 
88 коп.

По выслушаніи изложенныхъ въ отношеніи Консисто
ріи свѣденій, съѣздъ:

1) Обратилъ вниманіе а) па го обстоятельство, что на 
духовпоучилищпыя суммы въ теченіи года совсѣмъ не по
ступило процентовъ, и даже па выдаваемыя заимообразно 
свѣчному заводу 8000 р. не былъ назначенъ какой либо 
процентъ, равно какъ и б) на то обстоятельство, что 
сумма, остающаяся свободною за состояніемъ въ Семина
ріи и училищахъ нѣсколькихъ вакансій праздными, не 
отдѣляется отъ прочихъ училищныхъ суммъ, подлежащихъ 
расходованію, тогда какъ, согласно утвержденному Его 
Преосвященствомъ опредѣленію Епархіальнаго съѣзда 1886 
г. (проток. № 13), сумма эта должна бы оставаться не
прикосновенною и быть обращаема въ процентныя бумаги 
для образованія запаснаго фонда Епархіи; вмѣстѣ же съ 
симъ, по связи съ дѣломъ, в) заслушаны словесныя за
явленія о.о. Депутатовъ, состоявшихъ въ провѣрочныхъ по 
заведеніямъ коммисіяхъ, о тонъ, что нѣкоторые расходы 
по Семинаріи и мужскому училищу, относимые Епархіаль
нымъ съѣздомъ па остатки, по содержанію того или дру
гаго заведенія, покрываются тѣми именно суммами, какія 
остаются свободными отъ незанятія церковныхъ вакансій, 
а но экономическими сбереженіями сумма, отпускаемыхъ 
на содержаніе заведеній по нормальнымъ и дополнитель
нымъ смѣтамъ.

Обсудивъ вышеизложенныя о стоятельства, съѣздъ 
постановилъ: 1) просить Таврическую Духовную Консн- 
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сторію предпринять свою заботливость о томъ, чтобы сво
бодныя суммы училищныя непремѣнно обращались въ кре
дитныхъ учрежденіяхъ и приносили бы возможный про
центъ, а также чтобы на заемъ суммъ свѣчному заводу, 
какъ сдѣланный прежде въ 1887 г., такъ и будущій 
(если встрѣтится необходимость и по состоянію суммъ от
кроется возможность) былъ опредѣленъ процентъ въ ко
личествѣ четырехъ на сто, и процентныя деньги показы
вались бы отдѣльною статьею; 2) просить также Конси
сторію, чтобы остаточная сумма отъ праздныхъ вакансій 
за 1887 годъ была точно исчислена, отдѣлена отъ учи
лищныхъ суммъ, имѣющихъ назначеніе содержать учеб
ныя заведенія въ текущемъ году, и была обращена въ 
процентныя бумаги для составленія запаснаго Фонда Епар
хіи; и 3) въ разъясненіе недоразумѣпія о томъ, какъ 
слѣдуетъ понимать нерѣдко встрѣчающіяся въ опредѣле
ніяхъ съѣзда выраженія: «отнести (тотъ или другой рас
ходъ) на остатки,» «покрыть изъ остатковъ, если тако
вые будутъ,» — настоящимъ опредѣленіемъ поставить въ 
исвѣстность духовноучебпыя заведенія, что подъ остаткомъ 
въ приведенныхъ выраженіяхъ, слѣдуетъ разумѣть 
не тѣ суммы, которыя не выдаются изъ Конси
сторіи въ учебныя заведенія па положенныя по смѣтѣ, но 
не занятыя въ дѣйствительности ученическія вакансіи, а 
тѣ суммы, которыя, при расходованіи въ самыхъ учебныхъ 
заведеніяхъ денегъ, отпускаемыхъ изъ Консисторіи на со
держаніе учениковъ и ученицъ по числу дѣйствительно 
занятыхъ вакансій, а также на содержаніе домовъ, и ве
деніе хозяйства по всѣмъ частямъ, — могутъ составлять 
извѣстныя сбереженія по разнымъ статьямъ экономиче- 
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окихъ расходовъ. Нормальныя смѣты на содержаніе учеб
ныхъ заведеній, пересмотрѣнныя, исправленныя и допол
ненныя особою коммиссіей, при участіи членовъ отъ 
самыхъ заведеній, вполнѣ достаточно обнимаютъ всѣ нуж
ды заведеній.

II. Принявъ въ соображеніе сообщенныя Консисторіею 
свѣдѣнія о состояніи суммъ на духовноучилищныя и дру*  
гія нужды епархіи, съѣздъ произвелъ слѣдующій разсчетъ:

1) Подлежитъ отчисленію 25% взноса въ хозяйствен
ное управленіе при св. Сѵнодѣ и въ погашеніе долга по 
постройкѣ зданій для мужескаго духовнаго училища 
19,420 руб.

2) Потребуется къ отпуску на содержаніе духовно
учебныхъ заведеній епархіи въ 1889 году:

A) Семинаріи — по нормальной смѣтѣ 19 116 р. 71 
к., и по дополнительной 615 р. 92 к. (а именно: на про
изводство усиленнаго ремонта, въ добавкѣ къ ассигнуе
мымъ по пормальной смѣтѣ, 510 р 92 к. и на наемъ 
особаго служителя при Правленіи и церкви 105 р ), итого 
19,732 р. 63 р.

Б) Мужскаго духовнаго училища — по нормальной 
смѣтѣ 17648 р. 48 к. и по дополнительной 1960 р. (а 
именно: а] па содержаніе параллельнаго отдѣленія 2 класса 
до Января 1889 г. 357 р. 30 к. и съ Января 1889 г. до 
конца учебнаго года 6о2 р. 70 к., и б) на добавленіе къ 
жалованью учителю латинскаго языка священнику Ильче- 
вичу 300 р.); в) на добавленіе жалованья смотрителю 
училища 200 р. и г.) на содержаніе музыкальнаго класса 
въ мужскомъ духовномъ училищѣ (300 р.) сь жаловань
емъ учителю (200 р.) — 500 р.], итого 19,608 р. 48 к.

B) Женскаго епархіальнаго училища — по нормаль-
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ной смѣтѣ на 1889 г. 7345 р. 41 к. и по дополнитель
ной 887 р. (а именно: а) па содержаніе приготовительнаго 
класса 360 р., б) добавочны» воспитательницамъ: Жеже- 
ленко 120 р., Козицкой 60 р., Киріакевичъ 60 р., Яновской 
60 р и Дракопуло 60 рв) на покупку матеріаловъ при 
обученіи воспитанницъ шитью церковныхъ облаченій и 
священническихъ одеждъ 100 р. и г) на выдачу пособія 
вдовѣ бывшаго смотрителя училища Софіи Поповой при 
воспитаніи ея дочери 67 р.), итого 8232 р. 41 к

Г) На Канцелярію Консисторіи, въ вознагражденіе за 
труды но завѣдыванію суммами на содержаніе учебныхъ 
заведеній, 300 р.

Д) Сыну умершаго священника — сиротѣ Борису 
Брянцеву для продолженія образованія по предметамъ жи
вописи въ С.-Петербургской Академіи Художествъ на 1889 
годъ 200 руб.

Е) Сыну умершаго священпика — сиротѣ Анаста
сію Брянцеву для продолженія образованія по предметамъ 
живописи въ С.-Петербургской Академіи Художествъ 200 р.

Ж) На жалованье секретарю епархіальнаго попечи
тельства 180 р.

Всѣхъ же вообще суммъ подлежитъ расходу 67873 р. 
52 коп.

На покрытіе сего расхода предназначаются:
1) Наличный остатокъ общеепархіальныхъ суммъ, 

исчисленный Консисторіею къ 1 Января 1889 г., въ ко
личествѣ 7519 р. 3 к.

2) Вѣнчиковая сумма за 1888 г. — 1379 р. 22 к.
3) Взносъ за 2 половину 1888 г. отъ церквей и мо

настырей па духовноучилищныя нужды въ количествѣ 
32,759 р. 63 к.
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И того 41,657 р. 88 к.
Къ нимъ слѣдуетъ причислить и тѣ Епархіальныя 

суммы, которыя числится въ долгахъ: за Протоіереемъ Вуко 
ловимъ [5254 р. іб к.), за Протоіереемъ Чепуринымъ 
(594 р.), Священникомъ Чепуринымъ (216 р.), Священ
никомъ Александровымъ (200 р), за Духовною Семинарі
ею (15,150 р ) и за Свѣчнымъ заводомъ, какъ бывшимъ 
(8796 р, 1 к.), такъ и настоящимъ (3690 р.), всего въ 
количествѣ 32,900 р. 77 к.

Итого наличныхъ суммъ съ долгами: 74,558 р. 65 к.

Но такъ какъ долги взыскиваются и займы уплачи
ваются по частямъ и не могутъ поступить въ 1889 г. на 
приходъ всѣ разомъ, то для расходованія на нуяіды учеб
ныхъ заведеній въ потребномъ, не достающемъ къ на
личности, количествѣ предполагается, въ видѣ аванса, за
пасная сумма, имѣющая поступить въ Іюлѣ мѣсяцѣ 1889 
г. отъ полугодичныхъ взносовъ церковныхъ и монастыр
скихъ, въ количествѣ 33,279 р. 30 к. (половинная часть 
годоваго взноса).

Всего 107,837 р. 95 коп.
Опредѣлили: настоящій разсчетъ представитъ на Ар

хипастырское благоусмотрѣніе и утвержденіе Его Прео
священства.

За симъ, считая оконченными свои занятія, о.о. де
путаты настоящаго съѣзда смиреннѣйше испрашиваютъ 
разрѣшенія Его Преосвященства на закрытіе съѣзда и на
путственнаго Архипастырскаго благословенія на возвраще
ніе къ своимъ духовнымъ паствамъ.
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На семъ протоколѣ резолюція Его Преосвященства за № 3213: 
„Протоколъ сей утверждается и о.о. депутатамъ настоящаго съѣзда епар
хіальнаго духовенства преподается благословеніе Божіе па возвращеніе къ 
мѣстамъ своего служенія, съ выраженіемъ искренней и глубокой благодар
ности за ихъ неутомимые труды и искреннее сочувствіе ко всѣмъ нуж
дамъ Таврическихъ духовно-учебныхъ заведеній и интересамъ церкви 
Таврической. Сен. 3 дня 1888 г. Мартиніанъ Епископъ Таврическій."

с< >д нржашн.
ОТДѢЛЪ ОФФИЦІАЛЬНЫЙ. Протоколы Съѣзда депутатовъ 

отъ духовенства Таврической епархіи, бывшаго въ Августѣ и Сен
тябрѣ, въ г. Симферополѣ.

Дозволено цензурою. Симферополь, 15 Сентября 1888 
года. Цензоръ, Священникъ Іоаннъ Тяжеловъ.
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